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В Центральном Комитете КПСС и Совете Министров СССР

О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕРАХ
по обеспечению рационального использования
и сохранению природных богатств бассейна озера Байкал

ЦК КПСС и Совет Мквлст-
ров СССР, учитывая большое
народнохозяйственное значе-
ние природных богатств бас-
сейна озера Байкал, признала
необходимым осуществить
ряд дополнительных мер по
рациональному использова-
нию в сохравелню этих при-
родных богатств.

В принятом постановлсвпя
4 0 дополнительных мерах по
обеспечению рационального
использования и сохранению
природных богатств бассейна
озера Байкал» ЦК КПСС •
Совет Министров СССР обя-
зали министерства • ведомст-
ва, имеющие отношение к ис-
пользованию природных бо-
гатств озера Байкал, Акаде-
мию наук СССР ускорить
разработку проектов органи-
зации водоохранной зоны •
правил охрани вод озера Бай-
кал и естественных ресурсов
бассейна этого озера, а также
проектов проведения агролесо-
мелиоративных, агротехниче-
ских • гидротехнических ме-
роприятий па территории бас-
сейна озера Байкал, включая
мероприятия по защите почв
от водной и ветровой эрозии.

Министерству целлюлозно-
бумажной промышленности
предложено полностью завер-
шить в 1971 году строительст-
во на Байкальском целлюлоз-
ном заводе очистных сооруже-
ний, обеспечивающих очистку
сточных вод завода до уста-
новленных норм; обеспечить
ввод в действие в 1971 году
второй очереди Байкальского
целлюлозного завода и цехов
по утилизации отходов произ-
водства этого завода: завер-
шить в 1973 году строитель-
ство всего комплекса Байкаль-
ского целлюлозного завода,
включая жилые дома и объек-
ты культурно-бытового назна-
чения.

Поручено Министерству
целлюлозно-бумажной про-
мышленности и Министерству

промышленного строительства
СССР завершить в 1972 году
строительство первой очереди
Селенгинского целлюлозно-
картонного комбината. Мини-
стерству целлюлозно-бумаж-
ной промышленности запрещен
ввод в действие Селенгииско-
го целлюлозно-картошюго
комбината до полного оконча-
ния строительства соответст-
вующих очистных сооруже-
ний.

Совету Министров РСФСР
и министерствам, имеющим
предприятия в бассейне озе-
ра Байкал, предложено про-
верить состояние строительст-
ва очистных сооружений на
подведомственна им пред-
приятиях, сбрасывающих
сточные воды в реку Селенгу
и ее притоки, и установить
конкретные сроки строитель-
ства очистных сооружений по
каждому предприятию, имея
в виду завершить их строи-
тельство не позднее 1972 года,
а также завершить в 1973 го-
ду строительство городских
очистных сооружении в г.
Улан-Удэ.

Министерствам и ведомст-
вам СССР и РСФСР, пред-
приятия которых размещены в
бассейне реки Селенги, пору-
чено разработать и осущест-
вить в 1971 году мероприятия
по усовершенствованию тех-
нологических процессов про-
изводства па этих предприя-
тиях с целью прекращения
сброса со сточными водами
ценного промышленного сырья
и использования его для нужд
народпого хозяйства.

ЦК КПСС и Совет Мипист-
ров СССР обязали Министер-
ство лесной и деревообраба-
тывающей промышленности
СССР прекратить полностью
не позднее 1973 года молевой
сплав леса по рекам, впадаю-
щим в озеро Байкал; осущест-
вить не позднее 1972 года пе-
реход на транспортировку
древесины по озеру Байкал

только в ролноустоячивых
плотах из хлыстов (в сига-
рах); обеспечить в 1971—
1975 годах расчистку русел
рек бассейна озера Байкал от
затонувшей древесины и в
первую очередь произвести
расчистку нерестилищ рек
Итанцы, Ангыра, Баргузина и
их притокон, устьевых участ-
ков рек, впадающих в Варгу
зинский залив, а также селен-
гинского мелководья, наиболее
важных для воспроизводства
омуля; разработать перспек-
тивный план рубок леса в бас-
сейне озера Байкал сроком
на 10 лет; производить лесо-
заготовительные работы на
территории бассейна озера
Байкал в строгом соответст-
вии с установленными прави-
лами рубок леса для этого
района.

Поручено Государственно-
му комитету лесного хозяйст-
ва Совета Министров СССР,
Министерству лесной и дере-
вообрабатывающей промыш-
ленности СССР и Совету Ми-
нистров РСФСР в 1971—1975
годах осуществить мероприя-
тия по улучшению ведения
лесного хозяйства и организа-
ции лесозаготовок на террито-
рии бассейна озера Байкал,
имея в виду обеспечить рас-
ширение санитарных рубок и
рубок ухода за лесом в этом
районе, восстановлепие лесов
на вырубаемых площадях, а
также более полное использо-
вание лесных ресурсов этого
района и своевременное во-
влечение в эксплуатацию спе-
лых и перестойных насажде-
ний.

ЦК КПСС и Совет Минист-
ров СССР обязали Министер-
ство рыбного хозяйства СССР
и Совет Министров РСФСР
принять неотложные меры к
устранению имеющихся не-
достатков в ведении рыбного
хозяйства и воспроизводстве
рыбных запасов в бассейне

озера Байкал, осуществить в
1971 — 1975 годах реконст-
рукцию существующих и
строительство новых рыбовод-
ных заводов, усилить конт-
роль за осуществлением ме-
роприятий по охране и вос-
производству рыбных запасов
в бассейне озера Байкал, а
также принять дополнитель-
ные меры к недопущению бра-
коньерства.

Сибирскому отделению Ака-
демии наук СССР поручено
обеспечить проведение науч-
ных исследований по пробле-
мам, связанным с организаци-
ей рационального использова-
ния и сохранения природных
богатств бассейна озера Бай-
кал.

Установлено, что обеспече-
ние рационального использо-
вания и сохранения природ-
ных богатств бассейна озера
Байкал должно осуществлять-
ся Советом Министров
РСФСР.

Комитету народного конт-
роля СССР поручено создать
специальные посты для осу-
ществления систематического
контроля за сохранением при-
родных комплексов бассейна
озера Байкал и периодически
представлять Совету Минист-
ров СССР доклады по этому
вопросу.

Бурятскому, Иркутскому,
Читинскому обкомам КПСС,
Совету. Министров Бурятской
АССР, Иркутскому и Читин-
скому облисполкомам поруче-
но усилить контроль за вы-
полнением предприятиями и
организациями, расположен-
ными ив территории Бурят-
ской АССР, Иркутской и Чи-
тинской областей, установлен-
ных заданий по рационально-
му использованию и сохране-
нию природных богатств бас-
сейна озера Байкал и оказы-
вать всемерную помощь пред-
приятиям и организациям в
выполнении этих заданий.

О ХАРЬКОВ*: сооружает»
• ^ паравя очередь метрополи-
тена. Уже пройдено более 7 ты-
сяч погонных метров вырабо-
ток, в Том числа 5.500 погоннык
метро* парегоннык тоннелем.
Сейчас заканчивается сооруже-
ние тонналей станции «Центр»,
строится счнции «Южный вок-
залы, проюдка которой осущест-
вляется я замороженных грунтах.
* Наш снимок сделан на строй-

ный рынокп. Вы видите марк-
шейдеров инженера А. Чижана
и его помощницу В. Губареву.

Фото В. Крутикова.

ПОШЕЛ РЯЗАНСКИЙ
КАРТОФЕЛЬ С т р а д а

уборочная

За околицей старинного се-
ла Ерахтур широко раскину-
лись картофельные планта-
ции колхсла имени Красной
Армии.

— Картофель пынче удал-
ся,— рассказывает председа-
тель колхоза Александр Сте-
панович Артюхоп. Он береж-
но выдергмпает картофельное
гнездо, на землю ложатся
ровные не очень крупные, но
чистые клуГши.

Обрабатывало участок зве-
но коммуниста, члена партко-
ма колхоза Николая Василье-
вича Тимофеева, опытного ме-
ханизатора. Десять трактори-
стов под руководством своего
вожака вопрем л положили в
хорошо удобренную землю
отборные сортовые клубни,
не пожалели времени и сил
для тщательной обработки
плантаций.

Урожай выращен хороший,
и теперь идет дружная его
уборка. Уже собраны клубни
с поломшы площади.

Тон в соревновании задают
тракторист Николай Тимофе-
ев с напарником Николаем
Антошицым. На них равняют-
ся Николай" Лунин с Сергеем
Борисовым.

В колхозе разумно применя-
ются меры материального и
морального поощрения. Ран-
ним утром перед выездом в
поле председатель колхоза
А. С. Артюхоп или секретарь
парткома В. И. Сенюков со-
общают о результатах преды-

дущего дня и называют побе-
дителя п соревновании. Луч-
шему присуждается переходя-
щий вымпел. В тот же день
выпускается боевой листок
или молния. Всем перспыпол-
пквшим задание начисляется
премия.

Секретарь Шиловского рай-
кома партии Анатолии Ефи-
мович Рожков, с которым мы
вместе побывали на полях
колхоза имени Красной Ар-
мии и в некоторых других
хозяйствах, делится своими
впечатлениями.

— Наш район,— сказал
он,— один из самых крупных
поставщиков картофеля. Под
этой ценной продовольствен-
ной культурой у нас занято
более 10 тысяч гектаров. Лето
было капризным, урожай не
везде ровный. Но с заданием
по продаже картофеля мы
справимся: страна получит не
менее 53 тысяч тонн.

На плантациях района заня-
то 238 картофелеуборочных
комбайнов. Сельские механи-
заторы научились использо-
вать их с полной нагрузкой.
В прошлом году комбайнами
было убрано 82 процента
плантаций. Нынче уровень ме-
ханизации возрастет до 90
процентов. С энтузиазмом
трудятся картофелеводы кол-
хозов «Нонах жизнь*, имени
Чапаева, «Пламя», совхозов
«Шкловский», «Борки* и ря-
да других хозяйств.

Добрые вести с уборочного

мир
сегодня

фронта поступают из Каси-
мовского, Ряжского, Михай-
ловского, Клспиковского рай-
онов. Так, на полях совхоза
«Рассвет» Касимовского рай-
она работает 11 комбайнов.
Механизаторы Петр Замота-
ем и Михаил Ннкишенкин уби-
рают за световой день по два
с половиной гектара. Произ-
водительно используют убо-
рочный агрегат тракторист
Иван Гришин и комбайнер
Дмитрий Сенин из колхоза
«Большевик». Много п районе
других добрых примеров. Это
позволяет касимовским карто-
фелеводам также по-ударному
выполнять план поставок кар-
тофеля государству, засыпать
хорошие семена, закладывать
продовольственные и фураж-
ные фонды.

Опыт передовиков нужно
активно распространять. Это
особенно важно потому, что не
всем картофелеводам области
удалось нынче вырастить хо-
роший урожай. Еще многие
тысячи гектаров плантаций
ждут заботливых умелых рук.
Собрать псе клубни бистро,
без потерь — это значит не
только обеспечить успешное
выполнение плана закупок
ценной продовольственной
культуры и засыпку семенных
фондов, но и заложить значи-
тельное количество картофеля
на фуражные цели.

Н. АНТОНОВ.
(Корр. «Правды»).

Р извне кап область.

зарубежная
информация

ПО ПУТИ УКРЕПЛЕНИЯ ДРУЖБЫ И СОТРУДНИЧЕСТВА
ПЕРЕГОВОРЫ
В Б Е Л Г Р А Д Е

БЕЛГРАД, 23. (Спец. корр.
ТАСС). Генеральный секре-
тарь ЦК КПСС Л. И. Бреж-
нев и Президент СФРЮ,
Председатель СКЮ И. Броз
Тито продолжили сегодня пе-
реговоры в здании Союзного
исполнительного веча в Бел-
граде.

В переговорах участвовали
с советской стороны секретарь
ЦК КПСС К. Ф. Катушев,
член ЦК КПСС, заведующий
отделом ЦК КПСС К. В. Ру-
саков, член ЦК КПСС, заме-
ститель министра иностранных
дел СССР Н. Н. Родионов,
член ЦК КПСС, посол СССР
в СФРЮ В. И. Степанов,
член Центральной ревизионной
комиссии КПСС, помощник
Генерального секретаря ЦК
КПСС А. М. Александров.

С югославской стороны в
переговорах участвовали: член
совета федерации, член Испол-
нительного бюро Президиума
СКЮ Э. Кардель, председатель
Союзного исполнительного ве-

ча Д. Виедич, член Президиу-
ма СФРЮ и член Исполни-
тельного бюро Президиума
СКЮ К. Глиюров, член Ис-
полнительного бюро Президиу-
ма СКЮ С. Доланц, члеп Пре-
зидиума СФРЮ В. Мичуно-
вич, союзный секретарь по
иностранным делам М. Тепа-
вац, посол СФРЮ в СССР
М. Пешич, исполняющий обя-
занности директора кабинета
Президента СФРЮ М. Врху-
нец я советник Президента
СФРЮ по внешнеполитиче-
ским вопросам М. Меловский.

В ходе сегодняшних пере-
говоров, проходивших в дру-
жественной обстановке откро-
венности и взаимопонимания,
имел место обмен мнениями в
соответствии с обоюдным
стремлением к дальнейшему
улучшению двустороннего со-
трудничества, а также по ак-
туальным вопросам междуна-
родного положения.

Переговоры буду» продояь
жаш.

М И Т И Н Г Н А З А В О Д Е В З Е М У Н Е
БЕЛГРАД, 23. (Спец. корр.

ТАСС). Доброй славой в своей
стране и за рубежом поль-
зуется продукция югославско-
го Объединения ллектроипой
индустрии. Кто предприятия
выпускают телевизоры и ра-
диоприемники, автоматиче-
ские ' стиральные машины и
рентгеновские установки, раз-
личную точную аппаратуру.

Одно из этих предприятий—
завод электронной промыш-
ленности в Земуие — районе
Белграда. Его коллектив мо-
лод, как молод и сам завод,
родившийся несколько дет
назад.

У работников электронной
промышленности Югославии
тесные связи с советскими кол-
легами. Марку Белградского
завода можно встретить на
ряде приборов и различных де-
талей, которые используются
советскими предприятиями.

Сегодня рабочие, инженеры
• техники завода в Земуне
тепло и сердечно принимали
Генерального секретаря ЦК
КПСС тов. Л. И. Брежнева.
Вместе с ним на предприятие
прибыли советские товарищи,
другие официальные лица,
участвующие в советсяс-юго-
славских переговорах.

Советских гостей сопровож-
дали член Исполнительного
бюро Президиума СКЮ С. До-
ланц, другие югославские то-
варищи.

На территории заводе тов.
Л. И. Брежнева приветствовал
генеральный директор Объеди-
нения электронной индустрии
В. Яшич.

Затем Генеральный секре-
тарь ЦК КПСС побывал в це-
хах завода, дружески беседо-
вал с рабочими и специалиста-
ми, интересовался условиями
их труда и быта, ознакомил-
ся с производственными про-
цессами. Он посетил вы-
ставку продукции, которую
производят предприятия объ-
единения.

В одном из просторных це-
хов состоялся массовый ми-
тинг. Горячими, продолжи-
тельными аплодисментами
встретили собравшиеся това-
рища Л. И. Брежнева.

МИТИНГ открыл секретарь
партийной организации пред-
приятия М. Куляй.

С приветственной речью на
митинге выступил председа-
тель рабочего совета объеди-
нения Б. Николич. Рабочие
электронной промышленности,
сказал он, рады видеть и при-
ветствовать у. себя Гене-

рального секретаря Цент-
рального Комитета Коммуни-
стической партии Советского
Союза Леонида Ильича Бреж-
нева. Позвольте мне, товарищ
Брежнев, говорит он, сказать
Вам от имени двадцати двух
тысяч рабочих сердечное
«Добро пожаловать!» и по-
просить Вас передать наши
поздравления советским лю-

дям и наши пожелания, что-
бы крепло сотрудничество и
дружба между Союзом Совет-
ских Социалистических Рес-
публик и Социалистической
Федеративной Республикой
Югославией.

Представитель объединения
рассказал гостям о деятельно-
сти предприятия, о том, ка-

ких успехов оно добилось,
какие трудности переживает.

В заключение он провозгла-
сил здравицу в честь дружбы
и сотрудничества между на-
родами Советского Союза и
Югославии.

Слово предоставляется то-
варищу Л. И. Брежневу. В
цехе снова гремят продолжи-
тельные аплодисменты.

Речь товарища Л. И. БРЕЖНЕВА
Дорогие товарищи)
Друзья!
Позвольте прежде всего сер-

дечно поблагодарить за приг-
лашение посетить ваш завод и
встретиться с вами, с работ-
никами электронной промыш-
ленности — представителями
славного рабочего класса Юго-
славии. Признаюсь вам, что
даже непродолжительный ос-
мотр завода оставляет очень
хорошее впечатление. Это по-
настоящему передовое произ-
водство, то есть современная
техника, умные головы и уме-
лые руки. Видно но всему, что
вы идете в ногу со временем.

Мои товарищи и я искренне
тронуты радушным приемом,
теплыми словами, которые бы-
ли сказаны здесь в адрес на-

I
Белград. 23 сентября 1971 годе. Во время переговоров. Телефото I. Мусвапмиа. (ТАСС).

шей страны, в адрес советско-
го парода. Пользуясь случа-
ем, хотел бы передать вам и в
вашем лице югославским ком-
мунистам, всем народим со-
циалистической Югославии
горячий братский привет от
коммунистов, рабочих, от всех
трудящихся Сонетского Сою-
за! (Продолжительные апло-
дисменты).

Дружба народов наших
стран имеет давнюю историю..
Эта дружба наполнилась но-
вым содержанием в борьбе за
социализм. В памяти совет-
ских людей бережно хранятся
имена югославских доброволь-
цев-интернационалистов геро-
ев гражданской войны в на-
шей стране. Эти отважные лю-
ди боролись и умирили не
только за свободу России. Они
боролись и за новую жизнь на
своей родной земле.

Мы всегда помним и о том,
что в огне русской революции
начал свой путь революционе-
ра и товарищ Тито, который
и тестон теперь всем как ор-
ганизатор и герой освободи-
тельной, революционной борь-
бы югославского народа, ру-
ководитель коммунистов Юго-
славии, глава югославского
социалистического государст-
ва. (Продолжительные апло-
дисменты).

В этом году Югославия тор-
жественно отметила тридцати-
летие с начала вооруженного
восстания против фашистских
оккупантов. Советские люди
никогда не забудут, что в
день нападения гитлеровской
Германии на Советский Союз
Политбюро ЦК Коммунисти-
ческой партии Югославии
призвало народ ко всеобщему
вооруженному восстанию.
Пламя героической борьбы,
вспыхнув 4 июля 1941 года,
охватило всю страну. Восста-
ние переросло во всенародную

борьбу за победу социалисти-
ческой революции. (Аплодис-
менты).

Пользуясь случаем, я хочу,
товарищи, Передать искрен-
нюю душевную признатель-
ность советского народа вете
ранам этих боев — нашим со-
ратникам по антифашистской
борьбе. (Продолжительные ап-
лодисменты).

Советские люди знают,
сколь огромны были жертвы
Югославии во второй мировой
войне, сколь значителен ее
вклад в дело разгрома фа-
шизма. Мы хорошо помним,
что своей героической борьбой
Народно-освободительная ар-
мия Югославии вписала са-
мые яркие страницы в исто-
рию европейского сопротивле-
ния, приблизила долгождан-
ный день нашей общей побс
ЛЫ. В совместных боях за ос-
вобождение Белграда, в дру
гих боевых операциях на юго-
славской земле была заложе-
на прочная основа боевого
содружества Советских Воору-
женных Сил и югославской
Народной армии.

Товарищи! Мы в Советском
Союзе считаем, что дальней-
шее упрочение сотрудничества
между нашими партиями и
странами, основанного на на-
чалах полного равноправия и
взаимного уважения, отвечает
коренным интересам советско-
го и югославского народов,
способствует укреплению ми-
ровой системы социализма, де-
лу мира и прогресса. (Про-
должительные аплодисменты).

Мы можем с полным пра-
вом отметить, что за послед-
ние годы в советско югослав-
ских отношениях накоплен
довольно значительный поло-
жительный опыт. Это особен-
но относится к .жономнческой,
научно-технической области.

(Окончание на 2-й стр.)

О Б Щ И Е
ПРОБЛЕМЫ

ПОИМ, 23. (Соб. корр. «Прав-
ды»). В столице Саара состоя-
лась встрпча представителей ЦК
ФИП и Правлении ГКП. Она бы-
ла посвящена обмену опытом по
совместным проблемам борьбы
против международных монопо-
листических концернов. Достиг-
нута договоренность, что обе
партии продолжат обмен опы-
том борьбы за интересы рабо-
чих и служащих, против меж
дународного монополистическо-
го капитала.

Е. ГРИГОРЬЕВ.

Обсуждались

законопроекты
САНТЬЯГО, 23. (ТАСС). Пре-

зидент Чили Сальвадор Альен-
де провел совещание с руково-
дителями партий, входящих в
блок Народное единство, сообща-
|1 газета «Сигло». На нем были
Алуждены законопроекты, кото-
рые, будут представлены на рас-
смотрение чрезвычайной сессии
Национального конгресса.

На совещании были также за-
тронуты вопросы, связанные с
национализацией чилийской те-
лефонной компании, принадлежа
щей американской монополии
«Интернэшнл телефон и теле-
граф корпорейшн».

Издевка

над правосудием
НЬЮ-ЙОРК, 23. (ТАСС). Аме-

риканская «Фемида» совершила
новое надругательство над пра-
восудием: оправдан капитан
Медина, командовавший ротой,
которая в марте 1968 года учи-
нила кровавую расправу над
мирными жителями южновьет-
намской деревни Сонгмн. Это
решение вынесло жюри воен-
ных присяжных заседателей в
Форт-Макферсоне (штат Джорд-
жия), где в течение почти двух
месяцев шел суд военного три-
бунала над капитаном Мединой.

В ходе судебного разбиратель-
ства выступили многие свидете-
ли, подтвердившие справедли-
вость предъявленных Медине об-
винений. Однако суд пошел на
поводу у защиты, которая, во-
преки очевидным фактам, ут-
верждала, что «нет достаточ-
ных доказательств виновности
подсудимого», что в Сонгми
произошла «трагедия ошибок».
В конечном счете эта точка
зрения одержала верх.

Таким образом, Медина стал
ужо четвертым американским
военнослужащим, причастным к
зверствам в Соигми и оправдан-
ным судом.

ТЕЛЕГРАФНЫЕ
АГЕНТСТВА

ПЕРЕДАЮТ
е> ОТКРЫЛСЯ В МИЛАНЕ

трехдневный советско-италь-
янский симпозиум на тему:
«Опыт • перспективы эконо-
мических отношений между
Италией и Советским Сою-
зом».

«> НЕДЕЛЯ СОВЕТСКОЙ
КУЛЬТУРЫ закончилась в
Хельсинки. Такая недели,
ставшая традицией, проходит
• Финляндии уже в четвер-
тый риз.

е> ПЕРВАЯ ОЧЕРЕДЬ це-
ментного ааводв мощностью
500 тысяч тонн в год соору-
жается в Югославии, непода-
леку от города Косиерич.
Предприятие вступит в строй
в 1973 году.

е> ПРАВИТЕЛЬСТВО АЛ-
ЖИРА приняло решение, со-
хранив существующий пари-
тет алжирского динара, уста-
новить для яего свободно ко-
леблющийся курс по отноше-
нию и американскому долла-
РУ.

+ ТАЙФУН «БЕСС», про-
несшийся над островом Оки-
навой и западном направле-
нии, нанес большой ущерб.
Более тысячи домов раару-
шеяо и повреждено. Среди на-
селения имамтся жертвы.

ТАСС — Рейтер.
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П О П У Т И У К Р Е П Л Е Н И Я
ДРУЖБЫ И СОТРУДНИЧЕСТВА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Достаточно взять пример ва-
шего завода, который, как
нам рассказывали, установил
прочные связи с советской
промышленностью. Не скрою,
я поинтересовался, как у нас
оценивают вашу продукцию.
И было приятно услышать,
что она пользуется доброй
славой. (Аплодисменты).

Вместе с тем сотрудничест-
во советской и югославской
электроники могло бы быть
гораздо более широким и эф-
фективным. Точно так же об-
стоит дело н на многих дру-
гих участках нашего сотруд-
ничества.

Масштабы нашей страны
огромны. Народное хозяйство
уверенно и динамично разви-
вается на основе твердых
планов. Поэтому Советский
Союз — стабильный заказчик
крупных партий продукции.
А такие заказы, как вы зна-
ете, выгодны для производст-
ва, повышают его рентабель-
ность. Мы заинтересованы в
иысококачественной продук-
ции, которую могут выпус-
кать югославские предприя-
тия. Наряду с этим Сопетский
Союз обладает большими воз-
можностями поставок разно-
образной и современной про-
мышленной продукции и
сырья, в которых нуждается
социалистическая Югославия.
Одним словом, у нас есть хо-
рошая основа для взаимовы-
годного сотрудничества и еще
немалые неиспользованные
возможности. (Аплодисменты).

Это относится, товарищи, не
только к экономическим спя-
зям, но и к политическому со-
трудничеству в самом широ-
ком смысле. Нам надо лучше
знать друг друга, полнее и
всесторонне изучать накоплен-
ный нашими партиями и паро-
дами опыт. Самое надежное
средство для этого — жипые,
непосредственные контакты
между партийными и общест-
венными организациями, меж-
ду людьми. Поэтому мы при-
ветствовали бы расширение
обмена делегациями разного
профиля и уровня, укрепле-
ние связей породненных горо-
дов, местных партийных орга-
низаций. (Продолжительные
аплодисменты).

Мы будем рады, если в го-
сти к советским рабочим
приедут рабочие вашего заво-
да, других югославских пред-
приятий. Я позволю себе при-
гласить пас к нам—в Москву,
в Ленинград, в Киев, в Харь-
ков—приезжайте! (Бурные ап-
лодисменты). Двери нашей Ро-
дины, ворота наших предпрня-,
тий широко открыты для юго-\
слапских рабочих. (Бурные, \
продолжительные аплодисисн- ^
ты). Думаю, что югослав-
ским товарищам будет ин-
тересно побывать в наших
республиках, познакомиться
с жизнью советского народа,
посмотреть, как живут и ра-
ботают наши колхозники, ра-
бочие совхозов, наши ученые
и работники искусств. И, ко-
нечно, для трудящихся нашей
страны интересно побывать у
вас, поближе познакомиться
с тем, как живут и работают
их югославские собратья.
(Продолжительные аплодис-
менты).

Я хочу, дорогие товарищи и
друзья, быть совершенно от-
кровенным с вами во всех во-
просах и хочу сказать, что
иногда можно услышать, буд-
то развитие советско-юго-
славских отношений не имеет
перспективы, ибо для Совет-
ского Союза не подходят те
методы социалистического
строительства, те формы орга-
низации социалистического
общества, которые существу-
ют в Югославии, а югославы
вроде не приемлют советский
опыт. Что можно сказать по
этому поводу?

Не секрет, что советским
коммунистам, советским лю-
дям представляется приемле-
мым не вес из того, что опре-
деляет специфику нынешней
организации югославской об-
щественной жизни. У нас, в
Советском Союзе, свои тради-

ции, свой опыт, они соответст-
вуют и нашему пониманию со-
циализма, и нашим условиям.

Мы, как коммунисты-мар-
ксисты, хорошо знаем, что су-
ществуют определенные общие
закономерности социалистиче-
ского строительства и общие,
принципиальные черты и при-
знаки социализма, без которых
социализма вообще быть не мо-
жет. А выбор конкретных
форм организации обществен-
ной жизни — внутреннее дело
каждой коммунистической
партии, каждого народа. И мы
еще раз выражаем свое твер-
дое убеждение, что различия
этих форм не должны слу-
жить причиной для какого-
либо отчуждения или недове-
рия во взаимоотношениях со-
циалистических государств, •
в том числе, естественно, меж-
ду нами с вами. (Продолжи-
тельные аплодисменты).

Мы против того, чтобы про-
тивопоставлять друг другу
практику социалистического
строительства в разных стра-
нах и тем более против того,
чтобы кто-то навязывал дру-
гим свои конкретные методы
развития. (Аплодисменты).

Для нас, коммунистов, мар-
ксистов-лснинцся, принципи-
альным является то, что наши
страны принадлежат к одной
общественно - экономической
формации. А это, товарищи, в
конечном счете самое главное.
Мы убеждены, что если исхо-
дить из этого и действовать в
духе товарищества и взаимно-
го доверия, то усилия наших
коммунистических партий, на-
правленные на развитие со-
трудничества между СССР и
СФРЮ, увенчаются успехом.
(Аплодисменты).

Фундамент дружбы и брат-
ства советского и югослав-
ского народов скреплен
кровью, пролитой в борьбе
против общего врага. Этот
фундамент незыблем. И мы,
все мы, товарищи, отвечаем
перед историей, перед па-
мятью тех, кто погиб, перед
нашими детьми и внуками.
Мы отвечаем за то, чтобы
воздвигаемое на этом фунда-
менте здание советско-юго-
славского сотрудничества бы-
ло светлым и прочным, чтобы
в нем царила обстановка
искренности и взаимного до-
верия. (Бурные, продолжи-
тельные аплодисменты).

Товарищи! В Советском Со-
юзе с большим вниманием, с
доброжелательной заинтересо-
ванностью следят за жизнью
югославского народа, за хо-
дом хозяйственного и куль-
турного строительства в ва-
шей стране. Мы искренне ра-
дуемся вашим успехам. Мы
огорчаемся, когда слышим о
ваших трудностях и тревогах,
от души желаем вам больших
достижений в социалистиче-
ском строительстве, в дальней-
шем подъеме благосостояния
народа. (Продолжительные ап-
лодисменты).

Дорогие друзья! Мне прият-
но рассказать вам, нашим
друзьям, о том, как живут
трудящиеся нашей страны.
Как вам известно, весной это-
го года состоялся XXIV съезд
КПСС. Он определил основные
направления деятельности пар-
тии и развития страны на бли-
жайшие годы.

Всегда трудно найти доста-
точно емкие сравнения и при-
меры, чтобы в нескольких
фразах дать картину развития
целой страны, целого государ-
ства. Но все же попробуем это
сделать. Представьте себе, что
только за 1970 год у нас вы-
пущено промышленной про-
дукции примерно в два раза
больше, чем за три довоенные
пятилетки. В период между
XXIII и XXIV съездами
КПСС существенно повышена
заработная плата рабочим и
служащим, уисличена продол-
жительность оплачиваемых от-
пусков. Большинство трудя-
щихся пользуется теперь дву-
мя выходными днями в неде-
лю. За пять лет 55 миллионов
человек улучшили свои жи-
лищные условия. На 33 про-
цента выросли реальные дохо-

ды а расчете на душу населе-
ния.

В этом году мы начали но-
вую, девятую пятилетку. Для
нашей страны, для советского
народа она имеет особое зна-
чение. Опираясь на достиже-
ния предыдущих лет, мы на-
чали осуществлять поворот
всего народного хозяйства •
сторону более полного удов-
летворения материальных и
духовных запросов советских
людей. И раньше, конечно,
многое делалось для повыше-
ния благосостояния советских
трудящихся, для улучшения
условий их жизни, труда и бы-
та. Но теперь у нас иные, ку-
да большие возможности, а
мы хотим широко использо-
вать нх для того, чтобы совет-
скому человеку жилось еще
лучше, спокойнее.

Все это, товарищи, реаль-
ные плоды социализма. Тот,
кто хорошо трудится, кто от-
дает свои силы, свои знания
строительству нового обще-
ства — а такая возможность у
нас гарантирована каждому,—
тот вправе получить хороший
заработок и удобное жилье,
иметь все возможности для
учебы и культурного роста,
для здорового отдыха.

Наша страна готовится от-
мстить в будущем году 50-ле-
тие образования Союза Совет-
ских Социалистических Рес-
публик. Верная ленинским за-
ветам, КПСС последовательно
проводит линию на обеспече-
ние расцвета экономики и
культуры всех наций и народ-
ностей, которых в нашей стра-
не насчитывается более 100. В
Советском Союзе давно уже
нет отсталых, слаборазвитых
республик. Каждая из 15 со-
юзных республик имеет совре-
менную индустрию, механизи-
рованное сельское хозяйство,
национальные кадры интелли-
генции, свою Академию наук,
университеты, научно-исследо-
вательские институты. И все
это, товарищи, результат со-
вместных общих усилий, ре-
зультат братской взаимопомо-
щи н взаимоподдержки. Друж-
бу и сотрудничество наций и
народностей мы рассматрива-
ем как один из источников си-
лы и могущества социалисти-
ческого общества, как важный
фактор, ускоряющий движение
к коммунизму.

Наши успехи в строитель-
стве социализма и коммуниз-
ма неразрывно связаны с дея-
тельностью Коммунистической
партии Советского Союза.
Везде и во всем мы осуще-
ствляем последовательно ле-
нинский принцип руководящей
роли партии. В политике пар-
тин находят свое выражение
интересы всех классов и со-
циальных групп, всех наций и
национальностей советского
общества. Единство партии и
народа — таков краеугольный
камень советского обществен-
ного строя.

Советские люди твердо уве-
рены, что намеченная партией
программа будет не только
выполнена, но и перевыполне-
на. Для этого у нас есть все
возможности: ясный политиче-
ский курс, полностью поддер-
жанный советским народом,
необходимая материальная ба-
за, научно-технические дости-
жения.

Разумеется, для выполнения
наших планов необходимо и
еще одно: необходимо обеспе-
чить прочный мир, дальней-
шую разрядку международ-
ной напряженности. (Продол-
жительные аплодисменты).

Внешнеполитическая линия
КПСС ясна и последовательна.
Мы твердо защищаем интере-
сы социализма от всех его
врагов. Мы — за мир и меж-
дународную безопасность, мы
за свободу и независимость
всех народов. Мы всегда были
и всегда будем решительными
противниками империалисти-
ческой политики агрессии,
войн, угнетения. Свою полити-
ку мы проводим последова-
тельно и настойчиво, мы про-
водим се в тесном сотруд-
ничестве с братскими страна-
ми социализма, с другими
свободолюбивыми и миролю-

бивыми государствами. И мы
видим, что наши усилия дают
реальные плоды. (Аплодисмен-
ты».

Возьмите, к примеру, поло-
жение в Европе. Более четвер-
ти века боролись мы, другие
социалистические страны за
то, чтобы окончательно закре-
пить итоги второй мировой
войны и послевоенного разви-
тия. Нелегкой была эта борь-
ба, но она дает вс« более ощу-
тимые результаты. Достигнуто
соглашение по вопросу о За-
падном Берлине. На очереди —
ратификация советско запад-
ногерманского и польско-за-
падногерманского договоров.
Активизируется подготовка
общеевропейского совещания
по вопросам безопасности. И,
хотя борьба еще предстоит
длительная и нелегкая, в це-
лом обеспечение прочного ми-
ра в Енропе становится уже
реальной перспективой.

Мы хотели бы, чтобы и в
Европе, и на других континен-
тах все народы пользовались
благами мирной, спокойной
жизни. Пока еще этого нет.
Мешает империализм, его по-
литика агрессии, навязывания
народам прошивших, реакци-
онных режимов. Мы боролись
и будем бороться против аг-
рессии США в Индокитае. Мы
боролись и будем бороться за
ликвидацию всех последствий
израильской агрессин на
Ближнем Востоке. (Аплоди-
сменты). И мы уверены, что в
конце концов справедливость
восторжествует, агрессоры
будут вынуждены убраться во-
свояси, а народы стран, под-
вергшихся нападению, получат
возможность сами определять
свою судьбу. (Продолжитель-
ные аплодисменты).

Советский Союз считал и
считает, что в современных
условиях, когда на мировой
арене не прекращается проти-
воборство сил реакции и про-
гресса, сил капитализма и со-
циализма, действиям импери-
ализма и реакции нужно про-
тивопоставить активную и со-
гласованную политику социа-
листических государств. Вот
почему борьба за дальнейшее
сплочение стран социализма,
за преодоление трудностей и
осложнений, которые имеются
в отношениях между некото-
рыми из них, составляет одно
из главных направлений совет-
ской внешней политики.

Социалистические государ-
ства накопили значительный
опыт делового всестороннего
сотрудничества, согласовании
политики, координации дейст-
вий на международной арене.
Высокая степень братского
сотрудничества находит свое
выражение, например, в обо-
ронительном Варшавском До-
говоре, который возник и су-
ществует как надежный инст-
румент защиты мира и социа-
лизма, как мощный противо-
вес империалистическому бло-
ку НАТО. Важным участком
сотрудничества стран социа-
лизма является деятельность
Совета Экономической Взаи-
мопомощи, *о которой вам, ви-
димо, хороню известно, так
как Югославия сотрудничаете
этим органом. В рамках этой
организации ныне осуществля-
ется важнейшее дело — Ком-
плексная программа экономи-
ческой интеграции стран со-
циализма. Братское сотрудни-
чество успешно осуществляет-
ся и в тех разнообразных свя-
зях, которые развиваются у
нас с Кубой, ДРВ, КНДР, в
советско-югославских отноше-
ниях, о которых я уже гово-
рил.

Дорогие товарищи! Мы при-
ехали к вам в Югославию, что-
бы вместе с югославскими ру-
ководителями проанализиро-
вать нынешнее состояние со-
ветско-югославских отношений,
общими усилиями убрать то,
что осложняет их, наметить
наиболее перспективные на-
правления нх дальнейшего раз-
вития. В ходе дружеских, от-
кровенных бесед с товарищем
Тито и другими югославскими
политическими деятелями мы
стремились найти общий язык,
и, думаю, нам это удалось. И

мы твердо убеждены, что чем
теснее будет сотрудничество
ваших стран на международ-
но! арене, тем лучше будет для
дела социализма, для сохра-
нения мира во всем мире. Мы
уверены, что наши встречи с
руководителями Югославии
будут способствовать дальней-
шему укреплению дружбы •
сотрудничества между наши-
ми странами, послужат делу
укрепления мира и социализ-
ма. (Бурные, продолжительные
аплодисменты).

В заключение я хотел бы с
этой трибуны сердечно побла-
годарить товарища Тито, дру-
гих югославских руководите-
лей, граждан Белграда и всех
вас, дорогие товарищи, за теп-
лый прием, оказанный нашей
делегации. (Продолжительные
аплодисменты). В этом мы
видим еще одно свидетельство
дружбы наших народов. Раз-
решите еще раз пожелать вам,
труженикам, рабочим, всем
гражданам всех югославских
республик, объединенных уза-
ми братской дружбы, счастья
и процветания. (Бурные, про-
должительные аплодисменты).
Желаем вам больших успехов
в труде на благо вашей стра-
ны, на благо социализма.
(Бурные, продолжительные ап-
лодисменты).

Да здравствует славный ра-
бочий класс Югославии —
главная сила в строительстве
социализма в вашей стране!
(Бурные, Долго не смолкаю-
щие аплодисменты. Возгласы
<Ура!>).

Пусть крепнет братская
дружба народов Советского
Союза и социалистической
Югославии! (Бурные, продол-
жительные аплодисменты. В
зале снова слышно <Ура1>).

Генеральный секретарь ЦК
КПСС говорит:

Разрешите, товарищи, в
знак нашей дружбы передать
коллективу вашего завода па-
мятный подарок — скульптур-
ный портрет вождя мирового
рабочего класса, великого
учителя коммунистов, основа-
теля нашей партии и Совет-
ского государства Владимира
Ильича Ленина. (Бурные, про-
должительные аплодисменты).

Мы также передаем вам вы-
полненные по технологии, раз-
работанной советскими инже-
нерами электронной промыш-
ленности, изображения наше-
го государственного герба и
гербов всех 15 союзных рес-
публик, составляющих еди-
ную дружную семью — Союз
Советских Социалистических
Республик. (Бурные, продол-
жительные аплодисменты, пе-
реходящие а овацию).

Под горячие аплодисменты
участников митинга тов. Л. И.
Брежнев передал подарки
представителям завода. Секре-
тарь партийной организации
М. Куляй от имени коллекти-
ва сердечно поблагодарил то-
варища Л. И. Брежнева за вы-
сокую честь, оказанную их за-
воду, за теплые слова, обра-
щенные к рабочим, и сказал:

— Товарищ Брежнев, мы
благодарим Вас за подарок,
который останется у нас как
добрая память о Вашем пре-
бывании на предприятии. Ра-
ботники завода уверены в том,
что эта встреча послужит
дальнейшему укреплению и
углублению взаимной дружбы
и сотрудничества между наши-
ми странами. Она станет сти-
мулом укрепления связи меж-
ДУ трудящимися Советского
Союза и социалистической
Югославии. Мы просим Вас
передать наш сердечный при-
вет трудящимся Советского
Союза.

После митинга состоялась
сердечная, дружеская беседа
с представителями предприя-
тия. Тов. Л. И. Брежнев гово-
рил о жизни советского наро-
да, его успехах. Он интересо-
вался различными сторонами
жизни народов Югославии, в
частности рабочих, их бытом,
жилищным строительством в
стране. В заключение тов. Л. И.
Брежнев еще раз поблагодарил
коллектив завода за теплый,
радушный прием.

Зарубежная пресса на самых
видных местах публикует сооб-
щение о дружественном визите
• Югославию Генерального се-
кретаря ЦК КПСС Л. И. Брежне-
ва, подчеркивая большое значе-
ние этого события. Отмечается
теплая, сердечная встреча, ока-
занная Л. И. Брежневу населени-
ем Белграда.

Газеты широко митируют вы-
ступления Л. И. Брежнева и
Иосипа Броз Тито на аэродроме
и их речи на ужине, данном Пре-
зидентом СФРЮ, Председателем
СКЮ в честь Генерального сек-
ретаря ЦК КПСС. При этом ми-

В А Ж Н О Е С О Б Ы Т И Е
Мировая печать о визите Л. И. Брежнева в "Урепаишо

ровая печать особо отмечает
слова Л. И. Брежнева о том, что
дружба между обеими странами
«опирается на широкие и проч-
ные основы», а также выражен-
ную им уверенность в том, что
начатый обмен мнениями помо-
жет пальнейшему продвижению
вперед во всех сферах отноше-
ний между Советским Союзом и
Югославией, выявит новые воз-
можности для совместной рабо-

ты по укреплению международ-
ной безопасности. В речи Иоси-
па Проз Тито подчеркивается то
место, где говорится, что наро-
ды и правительство Югославии
искренне желают дружествен-
ных, всесторонних и прочных
стабильных отношений с СССР.
Некоторые белградские газеты
выносят эти слова в заголовки.

Визит Л. И. Брежнева в Юго-
славию занимает центральное

место в польской прессе. Газе-
ты отмечают, что укрепление
дружбы и сотрудничества меж-
ду СССР и СФРЮ послужит ин-
тересам социализма, делу мира
и прогресса. «Трибуна люду»
подчеркивает слова Л. И. Бреж-
нева о положительном значе-
нии встреч между руководителя-
ми двух стран.

Материалы, связанные с визи-
том Л. И. Брежнева в Югосла-

вию, чехословацкие газеты по-
мещают под заголовками: «Об-
мен мнениями поможет упрочить
дружбу», «Первые контакты ус-
пешны».

Заголовки сегодняшних цент-
ральных газет ГДР гласят: «Сер-
дечный прием в Белграде», «Об-
суждение важнейших вопросов».

Парижская «Юманите» вышла
с крупным заголовком на пер-
вой полосе: «Брежнев и Тито за-
являют о своей готовности
укреплять сотрудничество».

(По сообщениям
корр. «Правды» и ТАСС

за 23 сентября).

П О К А Р Т Е С Т Р О Е К

Талас меняет русло
«Ввести в эксплуатацию.- Киров-

ское и Торпульекое водохранилища».
|Ив Директив XXIV съеада КПСС|.

У подножия Киргизского хребта быстрый
Талас обретает солидность полноводной ре-
ки. Вот он величаво входит в ущелье Чои-
Капка • неожиданно исчезает под скалой.
Обводной туннель длиной в четверть кило-
ыетра выносит водный поток уже позади
того места, гае развертывается строительст-
во плотины. Высота ее будет более 80 мет-
ров, длина по гребню — 256 и в русле — ВО
метров. Поднимаете» как бы перевернутая
египетская пирамида.

— Своеобразие нашего гидротехнического
сооружены» не только в этой,— рассказыва-
ет секретарь партийной организации Киров-
ского строительно-монтажного управления
треста «Севводстрой» Г. Черняева —Если все
наиболее известные плотины сооружались
из сплошного бетона, то эту намечено сде-
лать пустотелой. Главную стену водохрани-
лища будут подпирать могучие бетонные реб-
ра, естественно, что расход стройматериалов
и стоимость сооружения в целом намного со-
кратятся.

Кировское водохранилище, которое воз-
никнет на границе Киргизии и Казахстана,

•ыестит И0 миллионов кубометров живи
тельной влаги.

В первом году девятой пятилетки строите-
ли трудятсе иапраженно. Закончены все под
готовительные реботы. Выдает продукцию
гравийно-сортироеочный »вов мощностью
200 тысяч кубометров гравив в год. В строю
и бетонный (ввод производительностью 150
тысяч кубометров, цементный склад Готова
станиив охлаждение инертны» материолов
Наступил один из самых ответственных мо
ментов-. начато бетонирование опытного
блока. Сооружается отводной канал Кодыр
Али. .

Есть у строителей и нерешенные пробле-
ыы Без полжиой оперативности снабжает их
проектно-сметиой документацией фрунэеи
ский «Гипроеодхоз». Порой засылают к ним
изношенную технику. Скучновато рабочим в
свободное время: редко заглядывают на
стройку лекторы, артисты.

Кировское водохранилище, как и Тортгуль-
ское на юге Киргизии,- пусковые объекты
пятилетки. Они требуют повседневного вин-
иания республиканских организаций.

В. ФЕДОТОВ.
(Корр. «Приди»),

г. Фрунзе.

ОКТЯБРЮ
НАВСТРЕЧУ

о
Миллион рублей
в сутки

Коллектив управления строи-
тельства •КамГЭ( энергострой»,
возводящий Камский автомобиль-
ный завод, стал ежесуточно
осваивать миллион рублей капи-
тальных вложений. Этот факт
прокомментировал заместитель
министра энергетики н электри-
фикации СССР, начальник строи-
тельства Н. М. Ивлкцоа.

— Рубеж, который достиг-
нут,— результат напряженного
труда строителей. Возведение
автомобильного гиганта вступи-
ло я новый этап, темпы работ
резко повысились. Весомый
вклад в миллион вносят управ-
ление строительства нового го-
рода и его субподрядные орга-
низации. Они ежесуточно осваи-
вают по 400 тысяч рублей.

Мы рассчитываем в ближай-
шее время осваивать по 1,2—1,3
миллиона рублей в сутки.

О

Рейсы полярных
шоферов

Полярные шоферы — как по-
лярные летчики. Каждый рейс в
метель, мороз, в осенний туман,
когда видимость не превышает
двух-трех метров, требует от них
не только мастерства, но и му-
жества.

Особая ответственность —у во-
дителей автобусов: движение
пассажирского транспорта в Но-
рильске и за городом не отме-
няется ни при какой погоде. Ко-
эффициент выхода машин на ли-
нию здесь выше, чем в любом
районе Сибири и Дальнего Во-
стока. Л в эти дни он стал ра-
вен московскому — 0,91. На ли-
нии выходят почти все автобу-
сы, имеющиеся в хозяйстве.

Улучшение использования ав-
тобусного парка — одно из
66 предложений полярных шофе-
ров, принятых на рабочих собра-
ниях при обсуждении Постанов-
ления ЦК КПСС «О дальнейшем
улучшении организации социали-
стического соревнования».

О

Приморский рис
В совхозах Приморья вчера

началась уборка риса. Несмотря
на трудные погодные условия—
затяжные летние дожди, уро-
жай выращен неплохой. Сказа-
лось повышение культуры зем-
леделия. Рисоводы края рассчи-
тывают дать стране в первом
году пятилетки не менее 370
тысяч центнеров зерна.

Содружество
профессий

Рижский морской торговый
порт получил с борта океанско-
го теплохода «Златоуст» радио-
грамму: «Экипаж вызывает на
соревнование за досрочную об-
работку судна коллективы мор-
ского торгового порта и риж-
ского отделения Прибалтийской
железной дороги. Со своей сто-
роны сделаем все для обеспече-
ния бесперебойной выгрузки».

Как только теплоход, доста-
вивший 22 тысячи тонн груза,
ошвартовался у причала, моря-
ки, портовики и железнодорож-
ники заключили социалистиче-
ский договор. Решили вести раз-
грузку прямо с борта в вагоны.
Для этого уже были подготовле-
ны четыре крана, открыты лю-
ки трюмов. Работали с большим
опережением графика.

Соревнование представителей
трех профессий сбережет госу-
дарству сотни тысяч рублей

(По сообщениям
корр. «Правды» и ТЛСС).

ВО ИМЯ ОБЩИХ ЦЕПЕЙ
Сегодняшний день югослав

ской столицы заполнен, как
обычно, своими трудовыми за-
ботами. И все же этот день
необычен.

Флши на улицах, плакаты,
приветствующие Генерального
секретаря ЦК КПСС Л. И.
Брежнева, который находится
с дружеским визитом в Юго-
славии, плакаты и транспа-
ранты, призывающие к разви-
тию и укреплению дружбы и
сотрудничества между СССР
я СФРЮ,— все это создает
особую праздничную атмосфе-
ру. Газеты публикуют речи,
которыми обменялись Л. И.
Брежнев н Президент СФРЮ,
Председатель СКЮ И. Броз
Тито, сообщают о начавшихся
переговорах.

«Искреннее желание — ши-
рокое сотрудничество» — пе-

ресекают газетные листы круп-
ные заюловки.

Народы Советского Союза и
Югославии связывают давние
чувства дружбы. Переговоры в
Белграде посвящены тому,
чтобы эти чувства, имеющие
прочную основу общих клас-
совых интересов, превраща-
лись в конкретные дела раз-
вивающегося плодотворного
сотрудничества.

Продолжавшийся сегодня
обмен мнениями между Л. И.
Брежневым и И. Броз Тито,
как и накануне, охватывает
широкий круг вопросов, свя-
занных с развитием советско-
югославских отношений, с
важнейшими событиями совре-
менной международной жиз-
ни, с задачами в борьбе про-
тив агрессивных сил империа-
лизма я реакция, за мир и

безопасность народов. Визит
Л. И. Брежнева привлекает
большое внимание всех ино-
странных журналистов, нахо-
дящихся в югославской столи-
це с целью освещения визита.
Они самым внимательным об-
разом изучают тексты речей,
которыми обменялись накану-
не товарищи Брежнев а Тито.
Эти речи, распространенные
по всему миру в сообщениях
телеграфных агентств, лают
четкую картину взглядов
участников обмена мнениями.

В большинстве коммента-
риев, которыми сопровожда-
ют изложение позиций СССР
и СФРЮ находящиеся в Бел-
граде корреспонденты, объ-
ективно излагается подход
обеих сторон к существую-
щим проблемам. Однако сре-
де тех, кого прислал! сюда

органы печати я агентства
капиталистических стран, на-
ходятся и явные недоброже-
латели, отнюдь не ставящие
своей целью с достоверностью
информировать о происходя-
щем. Они представляют те си-
лы которые, как отметил
Л. И. Брежнев, не прочь по-
мешать позитивному разви-
тию советско-югославских от-
ношений, стремятся раздуть
любые расхождения, силятся
разными способами вбять
клин между двумя народами.
Как н в дни, предшествовав-
шие визиту, так я сейчас по-
добные органь| печати, вроде
«Интернэшнл геральд три-
оюн», назойливо «рекоменду-
ют* Югославии «укреплять»
свою независимость от Совет-
ского Союза. Они пускают в
ход затканные вымыслы о

так называемой доктрине
ограниченного суверенитета и
тому подобное.

Л. И. Брежнев и И. Броз
Тито опрокинули взгляды тех,
кто пытается сеять вражду и
недоверие между нашими на-
родами, подчеркнув в своих
выступлениях верность обеих
сторон принципам советско-
югославских отношений, за-
крепленных я Белградской де-
кларации 1955 г. и Москов-
ском заявлении 1956 года. Как
известно, в этих документах
выражено искреннее стремле-
ние обеих стран к дальнейше-
му развитии всестороннего
взаимного сотрудничества,
сформулированы основные
принципы взаимоотношений,
направлевные на укрепление
доверия к сотрудничества ме-
жду народами Советского Со-

юза и СФРЮ, говорится об
уважении суверенитета, неза-
висимости, территориальной
неприкосновенности, невмеша-
тельства во внутренние дела
друг друга и равноправия меж-
ду государствами в их взаимо-
отношениях н в отношениях с
другими государствами.

Верность этим принципам,
общность коренных интересов
наши стран, их ответствен-
ность в общей борьбе за дело
мяра, социализма я комму-
низм! — таковы те прочные
основы, на которых развива-
ется н будет развиваться со-
ветско-югославская дружба яа
общее благо вародов наших
социалистических стран.

Т. ГАЙДАР.
В. НЕКРАСОВ.

(Спец. корр. «Прашды»).
г. Белград, 23 сентябри.

ПРЕБЫВАНИЕ П. ЛОШОНЦИ
В М О С К В Е

По пути на родину, возвра-
щаясь из поездки в КНДР,
22 сентября в Москве сделал ос-
тановку Председатель Президиу-
ма ВНР Пал Лошонци.

В тот же день П. Лошонци
встретился в Кремле с Председа-
телем Президиума Верховного
Совета СССР Н. В. Подгорным.

В ходе беседы, проходившей в
обстановке братской дружбы и
полного взаимопонимания, были
обсуждены вопросы дальнейше-
го развития советско-венгерских
отношений и некоторые между-
народные проблемы, представля-
ющие взаимный интерес.

В беседе с советской стороны
приняли участив Председатель
Совета Союза Верховного Совета
СССР А. П. Шитиков, секретарь
Президиума Верховного Совета
СССР М. П. Георгадзе, первый
заместитель министра иностран-
ных дел СССР В. В. Кузнецов.

С венгерской стороны в бесе-
де участвовали министр тяжелой
промышленности Дьюла Секер,
заместитель министра иностран-
ных дел Йожеф Маряи, замести-

тель министра обороны генерал-
майор Иштваи Олах, посол ВНР
в СССР Дьюла Рапаи.

Н. В. Подгорный устроил обед
в честь П. Лошонци, на котором
присутствовали товарищи В. В.
Гришин. Д. С. Полянский, А. Н.
Шелепин. М. С. Соломенцев я
другие официальные лица.

Н. В. Подгорный и П. Лошон-
ци обменялись во время обеда
дружескими тостами.

23 сентября Председатель Пре-
зидиума Венгерской Народной
Республики к сопровождающие
его лица отбыли в Будапешт.

О
Покидая пределы Советского

Союза, Председатель Президиу-
ма Венгерской Народной Рес-
публики П. Лошонци направил с
борта самолета Председателю
Президиума Верховного Совета
СССР Н. В. Подгорному теле-
грамму, в которой выразил бла-
годарность за сердечный, теп-
лый, дружеский прием, оказан-
ный ему и сопровождающим его
лицам в Советском Союзе.

(ТАСС).

ДВОЕ-ЗА УЧАСТОК,
УЧАСТОК-ЗА РУДНИК

=Союз ваукв с производством-
Настойчиво добиваться создания в каждом производственном

К научном коллектив* атмосферы массового творческого по-
иска! Используя достижения науки, горняки Рудного Алтая до-
бились выдающихся результатов в труд*.

Профессор положил перед
аспирантом две фотографии с
изображением зубчатой скалы
и посоветовал внимательно
присмотреться к ним — нет
ли разницы. Аспирант — глав-
ный инженер рудника имени
XXII съезда КПСС Зырянов-
ского свинцово-цинкового
комбината А. И. Пустова-
лов—заключил, что это сним-
ки одного забоя. Он сумел да-
же разглядеть темные пятна
рудного тела, которые по со-
держанию металла будут бо-
гаче иных концентратов.

Широко улыбаясь, профес-
сор Московского горного ин-
ститута В. Р. Ииенитов про-
тянул ему руку. Скала была
действительно одна и та же,
только на первом снимке она
монолитная, а на втором — с
паутиной трещин.

— Результат взрыва в за-
жатой среде, — пояснил уче-
ный. — Если эту скалу <ше-
вельнуть* снизу, она станет
разваливаться на мелкие ку-
сочки. Бери и транспортируй
дробленую руду к стволу шах-
ты.

Так начиналась новая тех-
нология отбойки крепких руд.
В социалистическое соревно-
вание прочно вошло содруже-
ство науки и практики, тео-
рии и эксперимента.

Раньше половина энергии
взрыва затрачивалась на вы-
брос материала. В зажатой
среде почти вся энергия идет
на дробление руды я ее уплот-
нение. Исчезли валуны —
злейшие враги горняков, по-
высился коэффициент полез-
ного действия скважин, сни-
зился расход взрывчатки.

Новшество позволило горня-
кам Зыряновска перейти к
одностадийной отработке мес-
торождений. Оно явилось ба-
зой для создания поточной
технологии добычи руды.

Начальник технического от-
дела Зыряновского комбината
Л. Ф. Пономарев называет
экономические показатели от-
работки одного из экспери-
ментальных участков поточ-
ным методом. Почти вдвое
сократились сроки подготовки
рудного блока к обрушению.
Объем подготовительно-на-
резных работ на тысячу тонн
руды сократился в полтора
раза. Потери руды уменьши-
лись до тргх процентов. Про-
изводительность вибромеха-
ннэмов составила 250 тоне
рулы в час. Такой выработки
в цветной металлургии еще не
знали.

Много сил и энергии отдали

развитию поточной технологии
инженеры Н. Жаксыбаев,
В. Гребенюк, Л. Пономарев,
Б. Тургумбаев, Т. Зырянов,
рабочие Н. Хобта, А. Зло-
бин, Ю. Заводин в другие.
Им помогали сотрудники
ВНИИцветмета н Московско-
го горного института. Вибро-
коиплекс для доставки руды .
на большое расстояние созда-
ли ученые Всесоюзного науч-
но-исследовательского инсти-
тута цветных металлов.

Добыча руды на экспери-
ментальном участке с каж-
дым днем нарастает. Цепное
новшество позволило горня-
кам передового рудника до-
срочно завершить минувшую
пятилетку в высокими темпа-
ми начать новую.

За восемь месяцев горняки
Зыряновска отправили сверх
плана на обогатительную фаб-
рику десятки тысяч тонн бо-
гатой руды, получили нема-
лую прибыль. Обязательства
на первый год девятой пяти-
летки уже сегодня близки к
выполнению. Сорок человек,
занятые на участке, добыва-
ют руды больше, чем сред-
ний рудник. Работы перемен
стились на новый горизонт.
Рудные потоки двигаются на-
встречу друг другу.

— Есть сменная норма! —
говорит забойщик Виктор
Кнчигин, а впереди у него еще
два часа работы.

Вместе с Кичигиным пред-
октябрьскую вахту несет Мух-
таркан Жикибаев. Он трудит-
ся на комбинате двадцать лет,
из них шестнадцать — в забо-
ях. Эти два горняка дают
столько руды, сколько недав-
но давал целый участок.

— Обязательства на этот
год у горняков высокие,—рас-
сказывает начальник сиены
Ю. П. Жуйко. - Рабочих
стало меньше, а плав добычи
руды увеличили на десятки
тысяч тонн.

Сегодня на руднике имени
XXII съезда КПСС новым
способом отбивается 90 про-
центов руды. Производитель-
ность труда забойщиков на
ряде участков увеличилась в
два с лишним раза, себестои-
мость руды снизилась на 30
процентов.

Новая технология вышла за
пределы Рудного Алтая. Она
внедряется яа рудниках дру-
гих районов страны.

П. ЩУПЛОВ.
(Внешт. корр. «Прмды»),

г. Усть-Каменогорск.

Указ Президиума Верховного Совета СССР
О награждении тов. Черненко К. У.

орденом Ленина
За заслуги перед Коммуниста- наградить заведующего Отделом

ческой партией и Советским го- ЦК КПСС тов. Червеяо Кон-

2 2 ^ 1 2 ? " " С1М"И с швст"" «""типа Устнновича орденом
десятилетием со дня рождения Лмина.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
- ' _ Н. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР

Москва, Кремль. 23 сентября 1971 г. М ' ГЕОРГАДЗЕ.
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БЕЛОРУССКОЕ
В О Л О К Н О

ГРОДНО, 23. ( 1 м г . корр
«Правды» д. Латвия). В Грод-
но — развивающемся центре бе-
лорусский химии — решено воз-
вести крупный завод по произ-
водству капронового волокна.
Уточняется площадка для строи-
тельства. Сырьем для производ-
ства явится продукция местного
«имического комбината — капро-
лактам. Поскольку новый аавод
разместится по соседству с ком-
бинатом, калролактам потечет
на переработку в жидком со-
стоянии. Благодаря этому во-
локно будет формироваться не-
посредственно из расплава поли-
мера.

Наращиваются мощности хи-
мии и в других городах Бело-
руссии. На Новополоцком хим-
комбинате должно вступить в
действие производство по выпус-
ку волокна, (вменяющего нату-
ральную шерсть. Строится ком-
бинат синтетического волокна в
Могилеве. Новые мощности всту-
пят в действие на Светлогорском
ваводе искусственного волокна.

Химики Белоруссии рассчиты-
вают увеличить в текущей пяти-
летке выпуск волокон почти в
три раза.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ О Т Е X,
КТО В СЕРЕДИНЕ

Р А К Е Т Ы
ЗАЩИЩАЮТ
У Р О Ж А Й

Ни одного градового облака
ие допустила к хлопковым план-
тациям в нынешнем сезоне экс-
педиция Среднеазиатского регио-
нального научно-исследователь-
ского гидрометеорологического
института, которая возвратилась
• Ташкент из Ферганской доли-
ны. Здесь от грозной стихии ох-
ранялась территория в 243 тыся-
чи гектаров. С помощью ракет и
снарядов, начиненных специаль-
ными химическими веществами,
отражено 50 мощных атак градо-
вых облаков.

Защита от них действует в
Ферганской долине третий год.
За это время экспедиция помог-
ла сберечь урожай на сумму во
много миллионов рублей. В новой
пятилетке под защиту ракет и
снарядов в Узбекистане намечено
взять и другие районы. (ТАСС).

К столу народа
ЮЖНО-САХАЛИНСК, 23.

(ТАСС). Южно-Курильский ры-
бокомбинат вырабатывает четыр-
надцать видов консервов из сай-
ры, скумбрии, кальмара, лосося,
камбалы, корюшки и морской
капусты. До сих пор он действо-
вал только летом и осенью. А с
нынешнего года переходит на не-
прерывную работу. План разви-
тия производства предусматри-
вает увеличение выпуска консер-
вов из сайры более чем втрое.
Будет построен специализиро-
ванный цех для посола рыбы. В
связи с этим увеличится при-
чальная линия комбината, пирсы
оснащаются дополнительными
механизмами.

Круглый год будут работать
и рыбоконсервные комбинаты
«Островной», «Крабозаводский»
на острове Шикотан.

Высокие награды
За плодотворную работу по

коммунистическому воспитанию
трудящихся Мордовской АССР,
мобилизации их на выполнение
задач хозяйственного и культур-
ного строительства и в связи с
50-летием со дня выхода перво-
го номера Указом Президиума
Верховного Совета СССР респуб-
лнпнекие газеты «Мокшеяь
правда» я «Эрзянь правда» на-
граждены орденом «Знак Поче-
та».

В совхозе «Комсомоль-
сжайь, под Барваулом, прохо-
дил второй межреспублакаа-
скай конкурс механизаторов
по безотвальной обработке
почвы. Плыли по полю пахот-
ные агрегаты, тянулись к го-
ризонту ровные, словно по ля-
нейке отвитые борозды.

Все восемьдесят минут я
провожал глазами трактор с
хрупкой фигуркой девушки я
кабине. Хорошо звал, что
Светлана Козлова, тракторист-
ка местного совхоза, ае зай-
мет призового места. Самое
большее, ва что могла рассчи-
тывать Света,— это девятва-
дцатое-двадцатое место аз
двадцати трех. Так счатала
и она сама.

Это-то и было интересно.
Как поведет себя в работе че-
ловек, смирившийся с перспек-
тивой замыкать сводку?

До этого я объехал на Ал-
тае десятка полтора колхозов
а совхозов. И всюду спраши-
вал механизаторов, добивших-
ся в прошлую уборку средней
выработки, какое место заня-
ли она в соревновании. Из
доброй сотни опрошенных не
смог ответить ни один. Все
безошибочно называли товари-
щей, занявших призовые ме-
ста. Вспоминали тех, кто до
заключительного дня «шел
в ряд с передовиками и лишь
в последний момент отстал»'.
И только о себе не могли ска-
зать ничего определенного.

В Усть-Калманском районе
несколько лет назад отказа-
лись от вручения <пятерок» и
«трешек» за намолот очеред-
ной тысячи центнеров зерна.
Вместо этого установили пре-
мия. Лучшему комбайнеру —
мотоцикл «Кировгц», за вто-
рое место — мотоцикл клас-
сом ниже.

— С тех пор,— рассказы-
вал секретарь райкома партии
Николай Иванович Юнязов,—
в первые десять дней уборки
намолачиваем вдвое больше
хлебов, чем прежде.

Для Алтая, с его капризной
осенью, ударный декадник —
большое дело. Но почему же
только десять дней действует
этот весомый материальный
стимул?

— А очень просто,— объяс-
нил Юнязов.— Уборку ком-
байнеры начинают с прибли-
зительно равными шансами на
победу. Поэтому я работают с
полной отдачей, выкладывают-
ся до конца. Но вот проходит
декада, и тут выясняется, что
семь-восемь механизато-
ров настолько оторвались от
основной массы хлеборобов,
что нагнать их практически
невозможно. И все. С этого
дня по-настоящему соревну-
ются уже только передовики.

— Конечно, рекорд тоже
воспитывает многих. Но как-
то так получается,— продол-
жал Николай Иванович,— что
работа по организации сорев-
нования рассчитана у нас в
основном на лучших механик
заторов. Им и премии, и цен-
ные подарки, и именные мо-
шины—все внимание им. Ну,
разумеется, воспитываем еще
и отстающих. Основная же
масса хлеборобов, те, кто на-
ходится в середине сводки,—
выпадает из поля зрения пар-
тийных организаций. А ведь
их большинство. И люди
это — старательные, добросо-
вестные, умелые. Пробудить
бы в каждом из них дух со-
перничества, трудовой азарт—
какая бы это была силища!
Да вот пока ие совсем удается
это...

Света Козлова тоже не зва-
ла, какое место заняла за се-

аоя в совхозе. Оправдалась:
молода с мастерами тягаться.

А потом я ввдел ее в рабо-
те. С той самой минуты, как в
вебо взвилась аелевая ракет*,
девушка, казалось, только я
делала, что старательно опро-
вергала все сказанное перед
стартом. Первой подлетела к
агрегату, первой запустила
двигатель. И уже до красной
ракеты этот азарт ни яа се-
кунду не оставлял тракторист-
ку. Наверное, а думать забыла
о двадцатом месте.

— Нет, не забыла,— возра-
зила девушка после фини-
ша.— Глянула краем глаза,
как соседи пашут, а потом на
свою борозду обернулась в аж
зажмурилась. Тут и слепому
видно, насколько хуже моя
работа.

— Что же ты так старалась,
если не верила в победу?

— А как же иначе? Это
ведь ие просто работа была.
Конкурс. Я тут, можно ска-
зать, у всего края на виду.

Вот он, главный стимул. Че-
ловек у всех на виду. И уже
не важно, первое или последнее
место рассчитывает занять,—
в любом случае хочется пока-
зать все, на что способен, сде-
лать больше, чем можешь.

Конкурс — событие исклю-
чительное. А как приковать
внимание к каждому человеку
во время обычной уборки или
посевной, когда «просто рабо-
та»?

...В той же Усть-Калманке,
в Бурановском совхозе, моло-
дые комбайнеры показывали
красочные поздравления с
«первым выполнением нор-
мы». Был разгар страды, в хо-
зяйстве имелись уже рекорды.
Что значило на этом фоне
выполнение таким-то механи-
затором нормы? Просто вы-
полнение. Но в парткоме по-
нимали, какое это важное со-
бытие для вчерашних выпуск-
ников профтехучилищ. И не
оставили его незамеченным.
Насколько же радостней, на-
верное, работалось ребятам
после такого поздравления!

В других местах поступают
иначе. Сколько хозяйств —
столько и вариантов. Сошлюсь
лишь на один пример.

Не первый год с интересом
слежу за соревнованием двух
бригад из совхоза «Каган»
Бухарской области. Их земли
лежали рядом, через межу.
Однако почти вдвое больший
урожай, чем соседи, получала
ежегодно первая бригада, ру-
ководимая Базаром Исмаило-
вым.

И вот однажды Исмаилов и
его товарищи решили вызвать
отстающую бригаду на сорев-
нование. Соседи удивились,
но вызов приняли.

Закончился год. Первая
бригада, как обычно, получи-
ла переходящее Красное зна-
мя парткома и дирекции сов-
хоза, первую премию. А со-
седи... Соседи не могли даже
сказать, какое место заняли в
соревновании. Итоги его под-
водились только до третьего
места, а остальные пятьдесят
три бригады словно и не су-
ществовали. Про бригаду На-
сима Рахимова из года в год
говорили: самая отстающая. И
еще о нескольких отзывались
точно так же. Эка разница:
пятьдесят шестое или пятиде-
сятое место? Тем более, что
даже четвертое не дает ника-
кой материальной выгоды.

После того, как соседи
вызвали на соревнование, Ра-
химов и его товарищи впервые
обратили внимание на эту не-
справедливость. От имени
бригады Рахимов предложил

при подведении итогов опреде-
лять все пятьдесят шесть мест
а в соответствии с э п ы фор-
мировать «красный каравая».

Каждую осень, как только
хозяйство справятся с задава-
ем по продаже хлопка, восемь-
десят — девяносто празднично
украшенных машин везли на
приемный пункт сверхплано-
вую продукцию. Почетное пра-
во возглавлять «красный кара-
ван» получали победители со-
ревнования. Дальнейший по-
рядок следования машин был
произвольным.

Предложение Рахимова при-
вяли. С добавлением: офор-
мить в Доме культуры специ-
альный стенд, на который вы-
вешивать фотографии «крае-
вого каравана».

Как же это оказалось важ-
но, чтобы ни один, даже са-
мый крошечный шаг вперед
коллектива или отдельного
рабочего не оставался незаме-
ченным, а тотчас же стано-
вился общеизвестным!

Помню, в повторный приезд
в Бухару я пришел к стенду с
Саттаром Мардановым, самым
молодым в ту пору механиза-
тором второй бригады.

— Вот эта машина,—почти
ве глядя ва фотографию, уве-
ренно ткнул он пальцем в се-
редину колонны,— наша. А
два года назад ее вообще ве
было видно на стенде.

И выдавая сокровенное:
— Нынче думаем пере-

браться поближе...
А ведь никакой материаль-

ной выгоды передние места в
колонне пе сулят. Просто фо-
тографии висят у всех иа ви-
ду. Круглый год...

На конкурсе был момент,
когда у Светланы не залади-
лось что-то с рыхлителем.
Быстро остановила агрегат,
кинулась к плоскорезам, а на
лице такое отчаяние — вот-
вот, показалось, закапают сле-
зы.

— Точно, чуть не разреве-
лась тогда,— призналась по-
том девушка.— От досады.

А, вроде бы, что ей, сми-
рившейся с двадцатым мес-
том, потерять две-три минуты?
Пустяк. Но в том-то и сила
настоящего соревнования, что
оно никого не оставляет рав-
нодушным, всех — и сильных,
и слабых — одинаково зара-
жает азартом. Уже один вид
удаляющихся соперников (а
ими были все двадцать два
участника конкурса) так под-
стегнул трактористку, что она
готопа была руками толкать
агрегат — лишь бы не стоять
на месте.

Но это тоже на конкурсе.
А в будни?

В спорте порой случается,
что последний бегун остается
без соперника. Спортсмены
говорят: не повезло. Потому
что это очень трудно — бе-
жать в одиночку. Соревновать-
ся в одиночку и вовсе невоз-
можно. Само это слово пред-
определяет по крайней мере
двух соперников, «Состязать-
ся с кем, идти вперегонку,
ревностно стремиться за дру-
гими» — так объясняется этот
глагол в словаре В. Даля.

К сожалению, об этом не-
редко забывают. «Недостаточ-
но применяется практика за-
ключения взаимных договоров
на соревнование между... от-
дельными рабочими, колхоз-
никами»,—отмечается в по-
становлении ЦК КПСС «О
дальнейшем улучшении орга-
низации социалистического
соревнования». Это очень
обедняет соревнование, лишает
его напряженности, остроты.
Причем прогадывают от это-

го больше всего опять-таки те,
что вдут в середине. Лучшие
механизаторы, даже если оня
не заключали индивидуального
договора, волей-неволей «идут
вперегонку». Каждый, кто на-
ступает на пятки, претендует
на призовое место,—их сопер-
ник. Призовое место можно
завоевать только в упорной
борьбе. Тем же, кто не рас-
считывает на первенство, при-
ходится соревноваться с «са-
мим собой».

Два года назад в «Кагане»
при проверке выполнения ин-
дивидуальных обязательств
выяснилась такая картина.
Оказалось, все члены бригад
имели в соревнующихся кол-
лективах личных соперников.
Но вспоминалось об этом
лишь раз в году — при под-
ведении итогов. Не удивитель-
но, что большинство рабочих
не знали даже фамилий своих
соперников.

На открытом партийном
собрании было принято реше-
ние подводить результаты по
каждой соревнующейся паре и
использовать для активизации
индивидуального соревнования
все формы наглядной агита-
ции. Добился, скажем, Мар-
данов высокой выработки, и
уже через несколько часов по-
явилась листовка. «Механиза-
тор Саттар Марданов собрал
за смену одиннадцать тонн
хлопка! Равняйтесь на пере-
довика!» А в конце приписка:
«Чем ответит на это Шамурат
Турабов?» Шамурат, разу-
меется, постарается догнать
соперника. Но дело не только
в этих двух хлопкоробах.
Листовка размножается в пя-
ти-шести экземплярах и на-
клсипается на кузова сную-
щих по полям машин, так что
к вечеру об успехе передови-
ка и публичном обращении к
его сопернику знает весь сов-
хоз. И механизаторы неволь-
но вспоминают и о своих со-
перниках, прикидывают, не
отстали ли. Так успех одного
хлопкороба активизирует ра-
боту всею коллектива.

В парткоме совхоза мне по-
казали любопытную статисти-
ку. Если с 1964 по 1967 год
всеми вилами премий было
отмечено около 12 процентов
механизаторов, поливальщи-
ков и сборщиков хлопка, то
за последние три года число
награжденных превысило 45
процентов.

Таким образом, ряды пере-
довиков выросли втрое за счет
тех, которые прежде шли «в
серединке» и даже замыкали
сводку. Достаточно сказать,
что в прошлом году коллек-
тив второй бригады, занимав-
ший когда-то пятьдесят ше-
стое место, получил высокий
урожай.

...Чудес не бывает. Как и
ожидалось, Светлана Козлова
не заняла ни первого, ни вто-
рого, ян третьего места. Прав-
да, ей был вручен приз Алтай-
ского крайкома ВЛКСМ «Са-
мой молодой участнице»
(Светлане тогда едва испол-
нилось восемнадцать). Но это
скорее памятный подарок, чем
приз.

Светлане ие довелось сто-
ять на пьедестале почета. Но
я видел, как засветилось ее
лицо, когда главный судья
огласил результаты конкурса.

— Все же не двадцатое ме-
сто, а семнадцатое,— радост-
но улыбнулась она.

И я от души поздравил де-
вушку с победой.

А. СОКОЛОВ.
(Спец. корр. «Правды»).

Алтайский край.

Совхоз «Дагомысский» — крупнейшее чаеводческое хоийство г
Краснодарского края. Его коллектив ежегодно выращивает еысо- |
кие урожаи чая отличного качества. Этого он до<тиг благодаря
своевременному поливу плантаций. Чаеводы уже выполнили свои
обязательства по досрочному выполнению годового плана. Н а
с н и м к е : механизированный полив чайных плантаций совхоза.

Фото П. Александрова.

ПЛЕННИКИ
ИНСТРУКЦИИ

Нынс жители Таллина поль-
зуются 269 видами услуг. В
прошлом году в среднем каж-
дому жителю они оказаны
почти на сумму 40 рублей. И
все же спрос на услуги удов-
летворяется еще далеко не
полностью.

В столице республики вырос
жилой район — Мустамяэ.
Огорчений у новоселов здесь
пока немало: нередко в мастер-
ские приходится ездить в
центр. Происходит это не слу-
чайно: район обеспечен пред-
приятиями бытового обслужи-
вания по сравнению с нормами
лишь на одну треть. Сооруже-
ние их недопустимо отстает,
особенно на окраинах. Давно
ведется разговор о строитель-
стве Дома быта. Но дело с
места не двинулось.

Много нареканий поступает
еще от заказчиков на культу-
ру обслуживания, качество
ремонта, сроки исполнения. В
мастерской комбината бытово-
го обслуживания «Вялк», рас-
положенной на улице Анвель-
та № 1, недавно один из вас
наблюдал такую сцену. Отор-
вался ремешок у сандалии, я
клиепт просил побыстрее при-
шить его. В принципе пустяч-
ная просьба. Однако прием-
щица заявила, что в течение
10—15 минут это сделать не-
возможно, на срочную почин-
ку отводится по инструк-
ции... три часа. В доказатель-
ство своих слов она показала
«Приложение № 4 к приказу
министра бытового обслужива-
ния ЭССР от 18 августа 1970
года за гй 183». В пятом пунк-
те инструкции указывалось,
что ремонт обуви в присут-
ствии заказчика пе должен
превышать трех часов.

В новой пятилетке объем бы-
товых услуг в Таллине дол-
жен возрастать на 9—10 про-

центов ежегодно. Как добиться
этого? Прежде всего нельзя
растягивать сроки строительст-
ва и реконструкции предприя-
тий бытового обслуживания
как в центре города, так и на
его окраинах. Большую по-
мощь могут оказать промыш-
ленные предприятия. Произ-
водственные объединения «Ма-
рат» и «Балтика» постоянно
заботятся о своих тружениках.
Для них открыты парикмахер-
ские, пункты по ремонту обу-
ви, приему белья п стирку. Но
о многих других заводах и
фабриках этого не скажешь.
Недостаточно внимательны к
бытовому обслуживанию сво-
их работников на машиио
строительном звводе, в Эстон-
ском отделении Прибалтий-
ской железной дороги.

Нередко приходится слы
шать сетования на то, что
сфере услуг не хватает рабо
чих рук. Верный выход—ме-
ханизация, внедрение прогрес-
сивных методов. Нужно актив-
нее использовать и другие ре-
зервы. Так, наши студенты по
субботам и воскресеньям вы-
звались натирать паркетные
полы. Почему бы не попро-
сить молодежь выполнять и
ряд других услуг?

Разумеется, это ве единст-
венные проблемы, которые
предстоит решить. К сфере
услуг сегодня нельзя подхо-
дить со вчерашней меркой. В
Таллине сеть предприятий бы-
тового обслуживания вырос-
ла. Это радует. Но главное —
довольны ли жители уровнем
обслуживания, какую оценку
они дают качеству услуг.

X. ЭЛЛЕР.
Председатель комиссии по
бытоюму обслуживанию

Таллинского горсовета.
И. РЕИДИ.

(Корр. «Правды»).

КАК ГОВОРИТЬ С МАШИНОЙ?
• Н А У К А У П Р А В Л Я Т Ь -

Сенсационные заголовки не-
давнего прошлого — «Разго-
вор с машивой», «Умеет ля
машина думать?» я т. п.—
сегодня потеряла свою сенса-
ционность. Ну, умеет... Ну,
можно с вей разговаривать.
И вообще, ЭВМ настолько
перестали быть новинкой, что
некоторые, даже не самые про-
стые из них, изготовляют
школьники в кружках техниче-
ского творчества. ЭВМ на за-
воде, в научном институте, в
министерстве — уже не ред-
кость. Они принимают участие
в планировании, учете, реша-
ют сложпые производственные
и экономические задачи. Дея-
тельные и трудоспособные, он*
помогают нам. А мы им?

Наверное, не случайно в по-
следнее время появляются
статьи • заметки, где про-
скальзывают тревожные нот-
ки' «Лучшим ли образом мы
используем ЭВМ?». «Не пере-
гружаем ли их память трудно
усваиваемой, я порой и про-
сто лишней информацией?» я
лаже «Не захлебнутся ли
ЭВМ, если мы по-прежнему
будем закладывать в них все
без разборп71» Вопрос о так
называемом информационном
обеспечении электтюино-вычи-
слительяой техники, я в част-
ности ее самого юного, но
уже завоевавшего всеобщее
признание детиша — автома-
тизированных систем управле-
ния (АСУ) предприятиями,
организациями, отраслями,
стоит сейчас весьма остро.

Память ЭВМ. как известно,
способна хранить громадное
число данных, сведенных в
цифры и «писанных в про-
стейшей лвоичной системе счи-
сления. Из «той общеупотре-
бительной фразы для яас важ-
на в свете рассматриваемо!
проблемы лишь часть. А имеи-
•ю: «яедеяиых в цжрры>.

Иными словами, закодирован'
вых.

Любые сведения, предназна-
ченные для обработки па
ЭВМ, а значит, в для АСУ,
нужно закодировать. Кажется,
что тут сложного? Берем, до-
пустим, гайку, присваиваем ей
помер — и все? Как бы не
так! Кодовый номер каждой
выпускаемой промышленно-
стью гайкв или гвоздя, или,
например, газеты, которую вы
сейчас держите в руках,— это
не просто набор цифр, это
подробная информация о гай'
ке, гвозде, газете, откуда
ЭВМ или мы с вами могли бы
узнать о них все. Если это
гайка или гвоздь, то — из чего
и как она сделаны, каковы их
размеры, назначение и т. д.
Если газета, то—опять-таки—
кому предназначена, как часто
выходит...

Вот, и примеру, «»11117». Я
мяла втот моя И1 Общесокнно-
го нлаесифииатора промышлеи-
мой и сельсиохоаяйствениоА
продукции (ОИП). который раз-
рабатываете* уж* насколько
лет и должен включать • себя
евыша четырех миллионов на-
именований и йодов самых раз-
ных изделий 911117. 91 — это
номер класса (всего их 99), он
указывает на то. что мы имеем
дело с продукцией полиграфи-
ческой промышленности. Но
•едь сюда входят и книги, и но-
ты, и географические карты, да
мало ли еше что... Для того,
чтобы выделить подкласс «га-
зеты», ставится следующая еди*
ница. Итак. «911...» е дальше?
Еще одна единица обозначает
группу «газеты всесоюзные*,
последняя — подгруппу аобще-
политичесиие*. е семерка гово-
рит о том. что она выходит
семь раз в неделю Такая газе-
та у нас только одна — «Прав-
да», но все-таки этих шести
цифр для специалистов мало.
Отрасль, выпускающая продуй-

грвфия — добавит м ним еще
четыре, определяющие слеци-

тогда уж* полный десятизнач-
ный кодовый нпмер бул»т готов
для ««ода • ЭВМ, обработки на
ней, хранения • в* памяти.

Вот такие номера должны
получить все изделия, выпус-
каемые вашей промышленно-
стью. И не только они. Внед-
рение в народнохозяйственную
практику автоматизированных
систем управления требует си-
стематизация, классификации
и кодирования самой разно-
образной информации: на-
имевованвй республик, краев,
областей, городов, предприя-
тий, организаций, учреждений,
профессий, бытовых услуг •
так далее.

Таких наименований, содер-
жащихся в разного рода доку-
ментах,— миллионы. Даже на
среднем по размерам заводе
находится в обращении свыше
шестисот тысяч предметов
различных наименований. Ма-
ло того, очень часто случа-
ется так, что одна и та же
профессия или одва а та же
деталь в разных отраслях, а
порой па разных предприяти-
ях одной отрасли называется
по-разному. Стержень называ-
ют в «осью», а «валиком», в
«шпилькой», втулку — «рас-
поркой» или «проставкой», а
вот накладку (она же в ряде
отраслей «планка») в судо-
строении, например, именуют
то по-бытовому «косынкой»,
то экзотически «флорой»...
Термииологв за последние го-
ды провела громадную рабо-
ту, стараясь установить едино-
образие, привести в порядок
мир названий. Они добились
определенных успехов в этой
области: принято свыше 150
государственных стандартов
на термины, или, иными сло-
вами, стандартизовано около
десяти тысяч терминов. В ре-
зультате рвботнвкаи науки и
промышленности стало легче
разговаривать друг с другом.

Людям-то стало легче, а ма-
шинам пом еще нет. Люди,
даже веля чего не выяснят

сразу, так могут переспросить,
определить предмет так или
иначе и, в конце концов, по-
нять, о чем идет речь. А ма-
шина так пе может. Ей ну-
жен код. И втот кол ей,
правда, дают. В одной и той
же отрасли, предположим, на
московском заводе — один, а
на подольской или там на
мытищинском — совсем дру-
гой. На заводе-изготовителе
деталь обозначают по-одному,
на предприятии-потребите-
ле—по-другому. Та же карти-
на, когда продукция выхо-
дит за пределы предприятий:
в министерство, в Госплан...
Сколько входящих докумен-
тов, столько и форм доку-
ментации, систем классифика-
ции, колов. В результате мно-
жество людей нередко вынуж-
дено заниматься вместо твор-
ческого чисто механическим
трудом, тратить рабочее вре-
мя на «перевод» с одного ма-
шинного языка на другой.

А аря затраченные силы и
время —это ведь и аиономиче-
сние потери. Вот цитата И1 кни-
ги А. Ноктева «Основы стандар-
тизации» (М.. «Высшая школа»,
1971): «В существующих усло-
виях практически иа всех пред-
приятиях имеются те или иные
излишние запасы материалов,
но выявление их представляет
известные трудности вследст-
вие отсутствия единой системы
их классификации и кодирова*
иия... Запасы товарно-матери-
альных ценностей иа основе
правильной их классификации
могут быть снижены до двадца-
ти процентов...» Пеньги. иаи го-
ворится, прямо под ногами ва*
ляютея. — нагнись и подними.

Разработкой Общесоюзного
классификатора промышлен-
ной и сельскохозяйственной
продукции заняты мпогяе ин-
ституты, тысячи человек. Но
пока СУЛ да дело, идут дру-
гие работы — тоже сложяые,
тоже трудоемкие, тоже отвле-
кающие множество лшдей. но
явно лишенные смысля и пер-
спективы. Идет составление

своих, собственных, замкну-
тых «в самих себе» классифи-
каторов в отраслях и на пред-
приятиях.

Мы говорили о том, как
трудно подчас бывает общать-
ся между собою АСУ разных
предприятий... Но что уж го-
ворить о предприятиях, когда
даже такие серьезные и авто-
ритетные организации, как,
скажем, ЦСУ, Госплав
СССР,— первое в 1967-м, вто-

ностей надо найти наилучшую
форму, привести к единообра-
зию. Это и значит «унифици-
ровать».

Всего . за пятилетку должно
быть создано двенадцать уни*
фицированчых систем докумен-
тов — большой комплекс, охва-
тывающий практически асе ви-
ды носителей информации. Со-
здание и внедрение атого ком-
плекса позволит резко сокра-
тить номенклатуру деловых бу-
маг, установить такие их фор-
мы, чтобы обработка докумен-
тов при помощи оргаииэацион-

рой В 1969 ГОДУ — разрабо- ной И элентронио-вычислитель-
тали отличающиеся одна от
другой системы класенфика-

отраслейции и кодирования
народного хозяйства и про-
мышленности. А теперь их на-
до согласовывать. На кого,
спрашивается, держать равне-
ние предприятиям?! А ведь
это — не единичный случай.
То же Центральное статисти-
ческое управление и парал-
лельно с ним Министерство
связи СССР и Госстрой СССР
(обратите внимание: парял-
лельно, а ве совместно)созда-
ют классификаторы админи-
стративно - территориального
деления страны. Зачем три
классификатора, разных, не
схожих7

И псе же положение не та-
кое безнадежное, каким может
показаться на первый взгляд.
К счастью, уже наметились
конкретные пути решения этой
проблемы.

Путь первый. Унификация
всей документации, которая
несет какую-либо техиико-
вкономическую информацию.
К примеру, одних лишь рабо-
чих нарядов в машинострои-
тельных отраслях выписывает-
ся ло пятисот миллиардов в
месяц. Только рабочих наря-
дов в машиностроении... А
вель существуют тысячи раз-
новидностей документов а
сотнях отраслей... Тик вот,
для каждой из «тих разиовид-

удобной
эффективной.

Второй путь довольно тесно
связан я постоянно пересекает-
ся с первым. Это — четкая ор-
ганизация всех работ, связан-
ных с классификацией и ко-
дированием технико-экономи-
ческой информации. И здесь
намечены ясные пели: в девя-
той пятилетке должно быть
создано около двадцати об-
щесоюзных классификаторов,
составящих стройную единую
общегосударственную систему
классификации и кодирования
(ЕСКК) всей возникающей и
используемой в народном хо-
зяйстве информации. Среди
них будут системы обозначе-
ний единиц измерения и еди-
ниц административно-террито-
риального деления, классифи-
катора рабочих профессий,
должностей, природных ре-
сурсов... Все они будут обяза-
тельно увязаны друг с другом
и предназначены лля примене-
ния яа разных уровнях управ-
ления.

Создание и ведение класси-
фикаторов — дело крайне кро-
потливо* к сложное и к тому

сроками Любой из нлассифи*
иаторов ие может быть создан
раз и навсегда е неизменном,
окончательном варианте Наука

стремительно Это порождает
новые наименования. новые
рубрики в классификаторах,
новые кодовые номера. Дер-
жать • памяти, регистрировать

ати нескончаемые изменения,
постоянно следить за тем,что-
бы они находили отражение во
всех сферах применения ЕСКИ,

Непрерывное освоение но-
вых видов промышленных из-
делий (в среднем сто тысяч на-
именований ежегодно!), их мо-
дернизация, снятие с произ-
водства и эксплуатации мо-
рально устаревших машин и
товаров требуют постоянного I
обновления информация и сво-
евременного оповещения об
этом всех заинтересованных
организаций. Такая работа
под силу лишь автоматизиро-
ванной системе ведения обще-
союзных классификаторов
технико-экономической инфор-
мации, создание которой по-
ручено Государственному ко-
митету стандартов Совета Ми-
нистров СССР. Там для этого
организуется Главный центр
всленвя таких классификато-
ров, который я ближайшее
время начнет действовать. Но
его деятельность, естественно,
должна опираться ва работу,
проводимую в отраслях.

Не откладывая, сегодня,
прямо сейчас, министерства и
ведомства должны принять са-
мое активпое участие в разра-
ботке совместно с Всесоюзным
научно-исследовательским ин-
ститутом технической инфор-
мации, классификации и коди-
рования (ВНИИКИ) техниче-
ского задания на автоматизи-
рованную систему веления об-
щесоюзных классификаторов,
в котором были бы учтены
интересы всех отраслей. Как
можно быстрее нм НУЖНО соз-
дать у себя специальные
службы, необходимые, с одной
стороны, лля представления в
главный центр техпико-эконо-
иической информации, возни-
кавшей в отрасли, а с дру-
гой — для снабжения своих
предприятий • организаций
информацией, поступающей
из центра.

Машины готовы к разгово-
ру с вами. Нам остается толь-
ко приложить все усилия к
тому, чтобы оя состоялся.

н.
Москм.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ
ЗНАНИЯ-ВСЕМ

о

ШАХТЕРЫ
УЧАТСЯ

АБАЙ (Карагандинская об-
ласть), 23. (Внешт. корр. «Прав-
ды» В. Аляпип). Как боевую
программу действий восприняли
партийные организации молодо-
го шахтерского города Поста-
новление Центрального Комите-
та партии «Об улучшении эконо-
мического образования трудя-
щихся». Здесь создано два новых
университета технико-экономиче-
ского прогресса. В них будет за-
ниматься тысяча руководящих
инженерно-технических работ-
ников — втрое больше, чем в
прошлом учебном году. Харак-
терно, что многие слушатели
университетов утверждены про-
пагандистами школ коммунисти-
ческого труда. В программе этих
школ изучение экономики произ-
водства, хозяйственная политика
партии на современном этапе.

На всех предприятиях созда-
ны комиссии по смотру общеоб-
разовательного и экономическо-
го уровня рабочих, инженерно-
технических работников и слу-
жащих. Особенно хорошо это де-
ло поставлено на передовой в
угольном бассейне шахте № в/7
комбината «Карагандауголь», где
в школах коммунистического
труда обучается подавляющая
часть коллектива.

В сети политического просве-
щения коммунистов города в
новом учебном году количество
школ и семинаров по изучению
экономических знаний удвоилось.

ДЛЯ МАСТЕРОВ,
РУКОВОДИТЕЛЕЙ

Ц Е Х О В
ДНЕПРОПЕТРОВСК, 23.

(ТАСС). Более двух тысяч ком-
мунистов, беспартийных рабочих
и специалистов Нижнеднепров-
ского трубопрокатного завода
имени Карла Либкнехта будут в
новом учебном году изучать эко-
номику производства в сети по-
литического просвещения. В пла-
не учебы руководителей цпхов,
мастеров — проблемы развития
социалистической экономики, со-
вершенствования управления
производством, анализ хозрас-
четной деятельности бригад, уча-
стков, цехов. К руководству за-
нятиями на экономическом фа-
культете народного университета
и теоретическими семинарами
привлечены ученые и преподава-
тели высших учебных заведений
города, специалисты

Из последней почты

Газета открывает
лекторий

Во вчерашнем номере газеты
«Социалистическая индустрия»
опубликована статья заместителя
председателя Государственного
комитета Совета Министров Сою-
за ССР по науке я технике, чле-
на-корреспондента Академии на-
ук СССР Д. Г. Жимерина «Акту-
альные проблемы», в которой
рассматриваются вопросы созда-
ния общегосударственной автома-
тизированной системы управле-
ния народным хозяйством. Этим
выступлением газета открыла но-
вую рубрику — «Наука управ-
лять. Наш лекторий». В помощь
изучающим проблемы управле-
ния в системе партийной учебы
редакция предлагает примерную
тематику своих последующих
публикаций. Она охватывает ши-
рокий круг вопросов. И среди
них — основы системного подхо-
да к решению проблем организа-
ции и управления в народном
хозяйстве; планирование — важ-
нейшая функция управления со-
циалистическим производством,
рациональной распределение
функций руководителей в систе-
ме организационного управле-
ния; сочетания административ-
ных и акономических методов
управления; система шономиче-
ской информации, анализ я учет
в управлении производством и
другие.
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ИЗ ОПЫТА

Андижанская область в новой пя-
тилетке сделает большой шаг впе-
ред в дальнейшем развитии эконо-
мики. Производство промышленной
продукции увеличится на 35—40 про-
центов. Намечаете* собрать за пя-
тилетие 2.370 тысяч тонн «лопка-
сырца. Трудящиеся лучше будут
обеспечиваться промышленными и
продовольственными товарами.

Успешно решить зти большие за-
дачи нельзя без правильно органи-
зованной, систематической провер-
ки исполнения директив партии и
правительства. И тут важную роль
призваны сыграть органы народно-
го контроля. Их главной силой яв-
ляются группы и посты, в которых
участвуют рабочие, колхозники,
служащие. А жизнеспособность,
боевитость групп и постов зависят
от того, как ими руководят партий-
ные организации. Обком партии тре-
бует от горкомов, райкомов, пер-
вичных организаций, чтобы они по-
вседневно помогали народному кон-
тролю.

Отдел оргпартработы нашего об-
кома изучил опыт Ходжаабад-

ского райкома по руководству ор-
ганами народного контроля. Пос-
ле тщательной подготовки вопрос
был обсужден на заседании бюро
обкома. Принятое решение ориенти-
ровало райкомы на то, чтобы все-
мерно улучшать партийное руко-
водство комитетами, группами. И
это уже сказалось на деле. За пол-
тора с лишним года горкомы и рай-
комы партии обсупили доклады поч-
ти сорока первичных парторганиза-
ций о практике руководства группа-
ми и постами.

Сейчас в области начались отче-
ты и выборы групп и постов народ-
ного контроля. Но это не означает,
что за двухлетний период после то-
го, как были избраны, они не отчи-
тывались о своей деятельности. У
нас постоянно практикуются вы-
ступления председателей групп о
проделанной работе, о результатах
рейдов, проверок, их сообщения на
собраниях своих коллективов. До-
клады групп обсуждаются в первич-
ных организациях, на заседаниях
бюро горкомов, райкомов партии.

Возьмем для примера Избаскан-

ский район. Райком партии, пер-
вичные организации постоянно при-
влекают народных контролеров к
совместным проверкам своих реше-
ний, к подготовке вопросов, кото-
рые выносятся на обсуждение бю-
ро, партсобраний. Секретари райко-
ма, заведующие отделами, руково-
дящие советские и хозяйственные
работники регулярно выступают на
семинарах народных контролеров,
информируют их по хозяйственным
и политическим вопросам. Совмест-
но с активом местных Советов де-
путатов трудящихся народные конт-
ролеры района, проверяя правиль-
ность использования земель, нашли,
что плошадь под хлопчатником мож-
но расширить на 268 гектаров. Их
предложение было принято. Это по-
зволило району дополнительно по-
лучить 400 тонн хлопка-сырца.

На Андижанской обувной фабри-
ке народные контролеры помогли
разработать и осуществить меры по
лучшему использованию производ-
ственных отходов. На этом пред-
приятии отходы мягкой кожи рань-
ше сдавались в утиль. Теперь их

учитывают • пускают на пошивку
обуви для детей. За год ее изготов-
лено 70 тысяч пар.

Органы народного контроля ока-
зывают большую помощь партий-
ным, советским а хозяйственным
организациям • борьбе за выполне-
ние государственных планов, аа по-
вышение эффективности производ-
ства, улучшение качества продук-
ции, сокращение потерь рабочего
времени, укрепление дисциплины.
Их предложения, рекомендации, как
правило, внимательно и с большой
заинтересованностью рассматрива-
ются в райкомах партии и райиспол-
комах. Только за истекшие месяцы
партийные органы обсудили более
пятидесяти вопросов, внесенных ко-
митетами народного контроля.

Обком партии старается повышать
роль органов народного контроля
как важного эвена организации
контроля и проверки исполнения.
На одном из последних пленумов
обкома обсуждался отчет о работе
областного комитета народного
контроля в свете решений XXIV
съезда КПСС. Пленуму предшество-

вала большая подготовка. В е е !
участвовали более 120 руководящих
партийных и советских работников,
членов обкома, горкомов партии.
Перед ними была поставлена >адв>
цд до столько собрать необходл*
мый материал к пленуму, зафикси-
ровать недостатки, сколько помочь
комитетам и группам народного
контроля в улучшении стиля и мето-
дов их деятельности. Мы изучили Я
обобщили практику работы всех ко-
митетов и до 70 процентов групп на-
родного контроля. Постановление
пленума обсуждалось на собраниях
партийного актива, в первичных ор-
ганизациях. После этого активность
народных контролеров в борьбе за
претворение в жизнь решений XXIV
съезда КПСС заметно выросла.

У нас в Узбекистана сейчас на-
ступил завершающий зтап борьбы
за хлопок 1971 года. Сельские тру-
женики Андижанской области обя-
зались нынче вырастить и собрать
не менее 500 тысяч тонн сырца.
Урожай получен богатый. С утра да
вечера на плантациях не прекра-
щается работа. Ударный труд, хо-
зяйская забота каждого, стремле-
ние выполнить принятые социали-
стические обязательства — вот что
характеризует в зти дни жизнь на-
ших хлопкоробов. Как и всегда, в
эти страдные дни достойно несут
трудовую вахту и дозорные.

Б. РАХИМОВ.
Первый секретарь Анди-

жанского обкома К П Узбекистана.

Мастер Азовского завода нузмечно-прессового оборудования
В. Сидельников — член заводской группы народного контроля. Он
внимательно следит 1а качеством выпусиаемои продукции, н а
с п и н а ) (слева направо): бригадир резчиков А. Демиденно,
В. Сидельнииов и В. Олиферемио наблюдают за работой газо-
рвжущей масштабной машины -Одесса». Фого В. Славина.

• Партийная забота
о народном конт-
роле

• «Добрые дяди»
руководят строи-
тельным управле-
нием Севгидро-
строй

• Что показал рейд
белорусских до-
зорных

• Советы бережли-
вым

• Волокита вокруг
«Запорожца»

КОНТРОЛЬ
ШШ!

А что за фактом?
НА ПРОВЕРКЕ-РАБОТА С ПИСЬМАМИ

0 ПРЕМИЯХ, КОТОРЫЕ
НЕ З А С Л У Ж Е Н Ы

Проверкой, проведенной ра-
ботниками Комитета народ-
ного контроля СССР, установ-
лено, что в управлении Сев-
гидрострой Министерства
энергетики и электрификации
СССР грубо нарушается фи-
нансовая дисциплина, разба-
зариваются премиальны*
фонды.

В феврале этого года, в свя-
зи с вводом в действие Ссрс-
брянской ГЭС № 1, руководи-
тели Севгидростроя (началь-
ник управления тов. Павлов,
заместитель пачалышка тов.
Либераои, главный бухгалтер
тов. Вуфштейн) в нарушение
действующих положений пре-
мировали около тысячи работ-
ников автотранспортной кон-
торы, пожарной в военизиро-
ванной охраны, конторы жи-
лищно-коммупальпого хозяй-
ства и других вспомогатель-
ных служб, а также посторон-
пнх организаций и даже лиц,
уволившихся со стройки. Лю-
ди, не имеющие прямого отно-
шения к вводу в действие
гидроагрегатов, получили пре-
мии в размере четырех-пяти
месячных окладов. Чтобы
скрыть беззаконие, в докумен-
тах не указывались места ра-
боты и должности тех, кого
премировали. Таким же обра-
зом распределялись премии и
в 1969 году 31 пуск Кислогуб-
ской приливной станции.

Работники Главгндролнсрго-
етроя Министерства энергети-
ки и электрификации СССР
я т с т о того, чтобы поправить
руководителей стройки, сами
способствовали нарушениям
финансовой дисциплины. Быв-
ший заместитель начальника
главка тов. Волков давал ука-
зание начальнику Ссвгндро-
строя о премировании работни-

В К О М И Т Е Т Е
Н А Р О Д Н О Г О
КОНТРОЛЯ СССР

ков находящейся в Москве
снабженческой оргапизацни,
работников оперативной груп-
пы Главгидроэнергостроя. А
руководитель группы тов. Тар-
баев сам указал размеры пре-
мий себе и тридцати подчинен-
ным ему работникам.

Значительные денежные
суммы растранжирены из фон-
да поощрепия за разработку и
внедрение новой техники. На-
пример, по незаконному рас-
поряжению тов. Либерзона бы-
ло премировано около тридца-
ти работников других органи-
заций. С ведома руководите-
лей Ссвгидростроя из фонда
предприятия получили по три-
четыре месячных оклада на-
чальник, главный инженер,
главный бухгалтер, руководи-
тель планового отдела авто-
транспортной конторы. На
строительстве нарушалась и
штатная дисциплина. Под ви-
дом рабочих содержались ра-
ботники административно-хо-
зяйственного персонала. Зар-
плату им выплачивала по
фиктивным нарядам.

Все это стало возможным по-
тому, что в Министерстве
энергетики и электрификации
СССР и его Главгпдроэнерго-
строс не было строгого конт-
роля за финапсопо-хозяйствен-
ной деятельностью ряда подвс-
Ломствеипых предприятий и
организаций. Установлено, что
в самом министерстве тоже до-
пускались случаи необоснован-
ного премирования. Приказом
министра от 17 июля 1970 го-
да в связи с окончанием смот-
ра на лучшее предприятие по

внедрению изобретений и ра
ционализаторских предложе-
ний были, так сказать, одним
махом премированы почти все
главные инженеры главных уп-
равлений, работники техсовста
и Главтсхстройпроекта без
указания показателей, достиг-
нутых в ходе смотра. Среди
премированных оказались на-
чальник канцелярии министер-
ства, два его заместителя, сек-
ретарь коллегии, начальник
финансового управления, его
заместитель. Подобное же пре-
мирование повторилось в де-
кабре 1970 года.

Обсудив материалы провер-
ки, Комитет народного конт-
роля СССР обязал министра
энергетики и электрификации
СССР тов. Непорожнего при-
нять меры к укреплению фи-
нансовой дисциплины в мини-
стерстве и подведомственных
ему организациях, навести
должный порядок в расходова-
нии премиальных средств.
Предложено в соответствии с
существующим законодатель-
ством взыскать с должностных
лиц незаконно полученные ими
премии.

Начальнику Главгидроэнер-
гостроя министерства тов. Ло-
патину объявлен выговор. В
связи с тем, что тт. Павлов,
Либсрзон, Волков, Тарбаев
как коммунисты-руководители
допустили нарушения партий-
ной дисциплины, выразившие-
ся в растранжиривании круп-
ных сумм государственных
средств, Комитет народного
контроля обратился в партий-
ные органы с просьбой рас-
смотреть вопрос об их партий-
ной ответственности. Матери-
алы о незаконном расходова-
нии денежных средств в Сев-
гидрострое направлены в Про-
куратуру РСФСР.

Как рассматриваются пись-
ма и жалобы трудящихся в
Министерстве сельскою хо-
зяйства Белорусской ССР?
Несомненно, письмам теперь
уделяется больше внимания,
чем, скажем, несколько лот
назад, повышен спрос за их
своевременное и правильное
рассмотрение.

Все это так. Но бросаются
в глаза и серьезные недостат-
ки. Классификации почты по
проблемам и по районам в ап-
парате министерства ис ведет-
ся. За фактами, о которых идет
речь в каждом отдельно взя-
том письме, работники мини-
стерства ие всегда умеют рас-
смотреть явление. По каждо-
му случаю принимаются ме-
ры, по причина, порождающая
такие случаи, не выясняется.

Приведем такие примеры. В
почте министерства значи-
тельная доля писем приходит-
ся на запросы о порядке на-
числения дополнительной оп-
латы труда механизаторам,
полеводам, животноводам. Это
наблюдается на протяжении

нескольких лет. За шесть ме-
сяцев текущего года пришло
427 таких писем. Не следует
ли из этого вывод о том, что
многие руководители хозяйств,
специалисты плохо знают за-
коны, относящиеся к оплате
труда работников сельского
хозяйства?

Нередко приходят пясьма
однотипного содержания от
молодых специалистов, кото-
рые жалуются на недостаточ-
ное внимание к ним со сторо-
ны руководителей. Выпускни-
ца Новогрудского сельхозтех-
никума В. Матюш испытала
горечь разочарования, прибыв
с путевкой в Шучинское рай-
онное сельхозуправление. Про-
шло больше месяца, как
она приехала, рассказыва-
лось в письме, а назначе-
ния на работу все еще не по-
лучено. В колхоз «1 Мая»,
расположенный в деревне Ха-
тыиичи Ганцевичского района,
приехала по распределению
молодой зоотехник, выпускни-
ца Ляховичского техникума
М. Наумчик. Председатель
колхоза работу по специаль-

ности ей так в отказался пре-
доставить.

И в первом, и во втором слу-
чаях по письмам приняты ме-
ры. И тов. Матюш, и тов. На-
умчик трудятся теперь по
специальности. Но опять же
дальше частных решений по
таким письмам работники ми-
нистерства не идут. Они не
оттолкнулись от писем, чтобы
рассмотреть в целом проблему
трудоустройства молодых спе-
циалистов, особенно специа-
листов среднего звена.

Более половины писем •
жалоб, адресуемых в мини-
стерство, направляется на
рассмотрение в областные I
районные управлевия сельско-
го хозяйства. Это закономер-
но. Однако не закономерно то,
что судьбой многих жалоб ра-
ботники министерства больше
уж не интересуются. На конт-
роль берется лишь четвертая
часть писем. По вашему мне-
нию, этого недостаточно. И по-
том нельзя же механически
придерживаться принятой нор-
мы во всех случаях. Все пись-
ма (может быть, за небольшим

исключением) о нарушениях
устава колхоза, думается, на-
до брать на контроль.

Расскажем о таком факте.
В марте в министерство по-
ступила коллективная жалоба
на председателя колхоза име-
ни Суворова Поставского рай-
она Витебской области тов.
Володько, который нарушал
устав колхоза, самоуправство-
вал. Жалобу переправили в
райсельхозуправленис, а там
ее попросту ПОЛОЖИЛИ ПОД
сукно. КОЛХОЗНИКИ пишут вто-
рично, и опять их письмо пе-
ресылается в райсельхозуправ-
ление. И опять ему не дается
«ходу». Только третье пись-
мо достигло цели—по поруче-
нию министерства его прове-
рили работники облесльхозуп-
равления. Как оказалось, V
авторов писем оспований для
беспокойства за судьбу обще-
ственного хозяйства было до-
статочно.

Словом, проведенная про-
верка показала, что в Мини-
стерстве сельского хозяйства
Белоруссии далеко не полно-
стью выполняются требования
партии и правительства о ра-
боте с письмами трудящихся.

Ф. ПОТАПЕНКО,
А. НАСЕДКИНА,

Г. БОНДАРЕВ.
Работники Комитета
народного контроля

Белорусской ССР.
Г. БУРАВКИН.

• ' : (Корр. «Правды»).

О С Т Р Ы Й С И Г Н А Л

Реконструкция по-черепашьи
Недопустимо затянулась

реконструкция Бакинского
ремонтно-механического за-
вода им. М. Аэизбвкоша
республиканского объедине-
ния «Аэерсельхоэтехника».
Она ведется строительно-
монтажным управлением
«Сельхозтехники» более се-
ми лет, а конца ей не видно.
Ток, к работам по расшире-
нию цеха металлоконструк-
ций — самого крупного цеха
на предприятии строители
еще не приступали. В цехе
страшная теснота, нет склад-
ских помещений, нет венти-
ляции* условия труда тяже-
лы».

Еще хуже положение на
кузнечном участке механо-
заготовительного цеха: кры-
ша дырявая, стекла выбиты,

• дверях проломы. По-
строенное два года назад
для этого участка здание,
оснащенное современным
оборудованием, до сих пор
не сдано в эксплуатацию.

Растягивать работы по
реконструкции на многие
годы, омертвлять сред-
ства — разве это не вопию-
щая бесхозяйственность?
Мы надеемся, что после
нашего письма в «Правду»
руководители «Аэерсель-
хоэтехники» примут меры
к быстрейшему завершению
дела.

М. АСЛАНЛЫ.
Инженер, председатель

группы народного кон-
троля ремонтно-

механического завода,
г. Баку.

Как покнзыпвют прочерки, на некоторых предприятиях, ос-
пой вшнх ноиую прогрессивную технологию, действуют старые
аавышепные нормативы расхода сырья и материалов.

— С таким седоком хорошо юэмть рапорты об эко-
номии. Рис. и. Семенова.

Д о з о р н ы е
отчитываются

ф МОСКВА. На предприятиях,
в учреждениях и организациях
столицы начались отчеты и
•ыборы групп и постов народ-
ного контроля. На днях состоя-
лась конференция представите-
лей трудящихся Первого госу-
дарственного часового завода,
на которой обсужден отчетный
доклад заводской группы народ-
ного контроля. В обсуждении
отчета приняли участие началь-
ники цехов В. Глебов, Ю. Ря-
бов, наладчик В. Федоров,
сборщица Л- Абакумова, ди-
ректор завода Н. Платонов, се-
кретарь Ждановсиого РН НПСС
С. Иулаева, ш

250 представителей рабочих
и служащих цехов и отделов
иондитерсной фабриии •Боль-
шевик» участвовали в собра-
нии, на котором обсуждался
отчет группь< народного нонт-
роля. Председатель группы —
технорук цеха И. Сеничениоя
рассказал.р,
два года дозорные помогли
сэкономить 820 тонн сырья
463 тонны топлива.

В новый с ост ч в группы на-
родного контроля избраны Ге-
рой Социалистичесного Труда
Е. Ожина бригадир А Зажим-
иина и другие передовики про-
изводства общественники.

Ф КИЕВ За минувшую пяти*
летку головным предприятием
швейного объединения «Украи-
на* выпущено сверх плана на
35 миллионов дублей изделий
сэкономлено 1Р2 тысячи ивад
ратных метров тнани. Эти
цифры — итог плодотворных
усилий и народных дозорных

В цехе Н. 6. например, чле
ны постое взяли под контроль
все технолог «четкие операции.
С конвейера, где работают ак
тивисты, сходит уже шесть мо-
делей женских пальто,

ЭнВ'

Это лишь один из многих
примеров участия народных
контролеров в делах проиэеод*
ства, о иоторых шла речь "
отчетно-выборном собрании.

ЗФФЕКТ ЗК0Н0МИИ Р Е З Е Р В Ы -
В ДЕЙСТВИЕ

В н и дни многие комите-
ты и группы народного кои*
тропа проверяют, как вы-
лолнаютса правительствен-
ные указанна о подготовке
промышленные транспорт-
ны1. коммунально-бытоеы!
лредлриатий к работе е
зимнее время. Они обраща-
ют особое внимание на со-
здание необюдимы! запа-
сов топлива, осуществление
мер по его экономии. Наде-
емся, что пубпикуемаа ни-
же статья поможет народ-
ным контролерам а «том
большом и важном деле.

За девятое пятилетие нормы
расхода топлива и электриче-
ской энергии должны быть
снижены на 7 — 10 процентов.
Таково задание XXIV съезда
КПСС. Не трудно подсчитать,
какую экономию получит на-
родное хозяйство в результа-
те выполнения этого задания,
если иметь в виду, что в СССР
в 1970 году (шло выработано
740 миллиардов, а в 1975 го-
ду будет выработано 1.030—
1.070 миллиардов киловатт-
часов электроэнергии. Добыча
всех видов первичного топли-
ва п условном исчислении в
1971 году составит 1 милли-
ард 290 миллионов тонн.

Усиление режима экономии,
лучшее использование резер-
вов — вот путь, идя по кото-
рому можно будет полнее удо-
влетворить запросы потреби-
телей в топливе,электрической
и тепловой энергии. На что

следует обращать внимание
народным контролерам, всем
участникам соревнования за
экономию?

Прежде всего — на строгое
соблюдение технологической
Дисциплины в производстве,
обеспечение наивыгоднейших
режимов работы. При этом хо-
телось бы напомнить, что оп-
тимальные технологические
режимы обычно соответствуют
режимам наиболее экономич-
ного потребления энергии.

Возьмем для примера чер-
ную металлургию. Снижение
температуры слитка при про-
кате стали на 13 процентов
против оптимальной примерно
вдвое повышает расход
электроэнергии. Нарушения
технологических инструкпий
подготовки шихты по габари-
ту и весу обязательно ведут к
перерасходу электричества.
Легковесная шихта удлиняет
срок плавок, так как в процес-
се плавки ее приходится под-
валивать. При двукратной
подвалке расход электроэнер-
гии увеличивается на 5—12
процентов, а при четырехкрат-
ной — до 20 процентов.

Удельные расходы электро-
энергии, как правило, снижа-
ются при внедрении лоаых,
прогрессивных технологиче-
ских методов, более совер-
шенных машин, приборов,
приспособлений. Так, на меха-
ническую обработку деталей
расходуется до 30 процентов
всей электроэнергии, потреб-
ляемой машиностроительными

• металлообрабатывающими
заводами. Но объемы механи-
ческой обработки можно рез-
ко уменьшить внедрением ме-
тодов точного литья (в КОКИЛЬ!
в корковые формы, по выплав-
ленным моделям и т. д.), и,
таким образом, снизить рас-
ход электроэнергии на 15—20
процентов. Скоростное фрезе-
рование, сверление, шлифова-
ние не только увеличивают
производительность станков на
25—30 процентов, но попутно
и снижают расход электро-
энергии в 1,3—2 раза.

Огромная экономия элек-
троэнергии достигается при
замене ртутных выпрямите-
лей полупроводниковыми в
процессах электролиза алю-
миния, при применении дуп-
лекс-процесса выплппки стали
в электропечах не на твердой,
а на жидкой основе. И особен-
но следует остановиться на
методах элсктронпо-иоииой
технологии, позволяющей в
ряде случаев отказаться от
применения высоких давлений
и высоких температур. При
этом расход электрической
энергии снижается в несколь-
ко раз.

Усиление контроля за выпол-
нением плановых заданий по
новой технике и технологии
обеспечивает не только резкое
повышение производительнос-
ти труда, но и большую эко-
номию топливно-энергетиче-
ских ресурсов.

Нужно взять пол контроль
ход внедрения нового эко-

номичного элсктротехничеч
ского и энергетического обо-
рудования, имеющего более
высокие коэффициенты полез-
ного действия. В страае уве-
личивается выпуск силовых
трансформаторов из холодно-
катаной стали, трансформато-
ров с устройством автомати-
ческого регулирования напря-
жения под нагрузкой, силовых
полупроводниковых выпрями-
телей, телевизоров в радио-
приемпиков только на полу-
проводниковых схемах, стати-
ческих конденсаторов, рацио-
нальных светильников, люми-
несцентных ламп и ламп нака-
ливания малой мощности, ап-
паратуры для автоматического
и полуавтоматического управ-
ления освещением. Все это по-
зволит сэкономить такое коли-
чество электроэнергии, для
выработки которой понадоби-
лось бы сжечь более десяти
миллионов тонн топлива.

Большую экономию дает ре-
куперация электроэнергии на
железнодорожном транспорте
(то есть возврат энергии в
сеть при движении электрово-
за под уклон и при работе его
двигателей в качестве генера-
торов). В 1970 голу за счет
этого было сбережено 549
миллионов киловатт-часов, за
6 месяцев текущего года —
290 миллионов киловатт-часов.
Поставлена задача не только
выпускать новые электровозы
со средствами рекуперации, а
и переоборудовать весь дей-
ствующий электровозный парк.

Следующий резерв эконо-
мии — использование в про-
мышленности вторичных энер-
горесурсов. Тепло уходящих
ил промышленных печей горя-
чих газов, тепло воды, ох-
лаждающей агрегаты, тепло
от сухого тушения кокса, из-
быточное тепло некоторых хи-
мических реакций в техноло-
гических процессах и т. д . —
все это утилизируется у нас
еще в незначительных разме-
рах. Сейчас в союзных респуб-
ликах разработаны мероприя-
тия по более полному исполь-
зованию вторичных энергоре-
сурсов на действующих пред-
приятиях, определены объемы
работ, планами предусматри-
вается, сколько должно быть
введено утилизационных уста-
новок. II за этой работой, су-
лящей большую народнохозяй-
ственную экономию, нужен
постоянный контроль.

Потери электрической я
тепловой энергии, топлива все
еще велики в промышленности,
на транспорте и в жилищно-
коммунальном хозяйстве. Спе-
циалистами подсчитано, на-
пример, что за счет улучше-
ния тепловой изоляции паро-
проводов и теплоиспользую-
щего оборудования можно
сберечь за пятилетие около
14 миллионов тонн топлива.

Удельный расход топлива
иа электростанциях страны со-
ставляет 359 граммов на ки-
ловатт-час отпущенной энер-
гии. К 1975 году он должен
быть доведен до 340—342

граммов. Кажется, не такое
уж большое снижение. Но вы-
полнение этого задания, запи-
санного в Директивах XXIV
съезда КПСС, позволяет сбе-
речь за пять лет более 20 мил-
лионов тонн топлива.

Важным источником эконо-
мии в энергетической промыш-
ленности является также со-
кращение расхода электро-
энергии на собственные нужды
станций, снижение потерь
в электросетях. Поддержание
постоянства напряжения и ча-
стоты тока обеспечивает ве
только экономию электро-
энергии, но и повышение про-
изводительности труда, сни-
жение брака продукции, осо-
бенно в текстильной промыш-
ленности.

Из мер, ведущих к большой
экономии тепловой энергии, я
хотел бы остановиться еще на
двух. Увеличение возврата
конденсата с предприятий ва
теплоэлектроцентрали на 20
процентов в сравнении с
прошлым годом (а это вполпе
достижимо) позволило бы сэко-
номить в год 5 миллионов
тонн топлива. Снижение тем
пературы в промышленных в
административных зданиях в
выходные дни на 6—8 граду
сов с последующим ее повы-
шением до нормы сберегает
миллион тонн топлива.

Как видите, возможности
экономии топлива, электриче
ской и тепловой энергии вели
ки. Велико и значение этой
работы для нового подъема ва
шей экономики. Это еще раз
подчеркивается в постановле-
нии ЦК КПСС «О дальнейшем
улучшении организации соци
алнетического соревнования»

А. ПАВЛЕНКО.
Член Госплана СССР.

после
КРИТИКИ

И з в е с т ь
пойдет в дело

В письме «И ноют их дожди»,
опубликованном в «Правде»
29 июля, говорилось о том, что
на станции Талина Свердловской
области длительное время лежит
под открытым небом более по-
лутора тысяч тонн материалов
для известкования почв. Секре-
тарь Талицкого РК КПСС В. Ма-
лышкин сообщает, что письмо
обсуждалось на заседании бюро
райкома и в районном комитете
народного контроля. Приняты
меры к вывозке извести.

Быть в партии
н е д о с т о и н

Рабочий Находкинского пасса-
жирского автотранспортного
предприятия N9 I Б. Нарожный
прислал в «Правду» письмо, •
котором рассказал о злоупотреб-
лении служебным положением,
грубости директора этого пред»
приятия Н. Бутькова. По прось-
бе редакции письмо проверялось
Приморским краевым комитетом
народного контроля совместно с
партийной комиссией при край-
коме КПСС.

За злоупотребления, использо-
вание служебного положения 1
корыстных целях Н. Бутьков ис-
ключен из партии и отстранен
от должности директора авто-
предприятия.

Р Е П Л И К А

НИ Д Е Н Е Г ,
НИ МАШИНЫ

В прошлом году в пашей
районной газете было сообще-
но, что если звено вырастит
урожай кукурузы по 52 цент-
нера зерна с каждого из ста
гектаров, то звеньевому будет
предоставлено право на при-
обретение вне очереди легко-
вой машины «Запорожец».
Дело, конечно, не только в ма-
шине, хотя колхозники у нас
живут в достатке и вряд ли
кто отказался бы от такого
права. Мы соревновались на
совесть и собрали своим зве-
ном по 52,8 центнера зерна с
каждого из 218 гектаров.

Потом на районном совеща-
нии передовиков меня пригла-
сили на сцену и торжественно
вручили документ, дающий
право на покупку вне очереди
«Запорожца*. Как только по-
кинул я сцену, ко мне подо-
шел заместитель председате-
ля раипотребсоюза тов. Капи-
тула и сказал.

— Поздравляю! Завтра же
внесите деньги.

Денег у меня с собой не
было. Может, говорю, подо-
ждать, когда поступят маши-
ны?

— Нет, — отвечает т. Ка-
питула. — Надо внести день-
ги завтра: есть разнарядка на
получение машины.

Наутро, заняв у товарищей
деньги, я пошел платить.
Председатель Андреевского
рабкоопа тов. Боканче позво-
нил при мне Капитуле: так,
мол, и так, сколько потребу-
ется денег? Тот ответил:

— Три тысячи пятьсот, 24
рубля паевого взноса да плюс
нагрузка...

Какая, думаю, еще нагруз-
ка? Слышу голос из телефон-
ной трубки:

— На пятьдесят рублей
пусть берет литературы.

Было это 20 ноября 1970
года. «Ждите, — сказали
мне,— в четвертом квартале
будет машина». Но прошел
четвертый квартал, минуло и
три квартала 1971 года, мы
убираем кукурузу нового уро-
жая, а у меня — ни денег, ни
«Запорожца»'.

И. ПАНЧЕНКО.
Межаниэатор колхоза «Знамя
Ленина» Белгород-Днестров-

ского района
Одесской области.
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мир
зарубежная информация

............... КОЛОНКА
КОММЕНТАТОРАН О В Ы Е П Р Е С Т У П Н Ы Е А К Т Ы

АМЕРИКАНСКОЙ ВОЕНЩИНЫ ПРОТИВ ДРВ|У Щ Р Т К

ОВЛАДЕВАТЬ ЗНАНИЯМИ
ГАВАНА, 23. (ТАСС). Куба

бесспорно занимает первое место
среди стран Латинской Америки
по тейпам строительства учеб-
ных ааведении, заявил Первый
секретарь ЦК Коммунистической
партии Кубы. Премьер-министр
Революционного правительства
Фидель Кастро, выступая на от-
крытии новой средней школы-
интерната в провинции Пинар-
дель-Рио.

Говоря о культурной и техни-
ческой отсталости страны, до-
ставшейся ей в наследство от
капиталистического прошлого,

премьер-министр кубинского пра-
вительства призвал участников
митинга удвоить трудовые уси-
лия в строительстве учебных
центров различного профиля и
обеспечить тем самым интенсив-
ный рост числа квалифицирован-
ных специалистов, • которых
нуждается Куба.

Фидель Кастро обратился с
призывом к учащейся молодежи
страны упорно овладевать зна-
ниями и приобретать необходи-
мые трудовые навыки, чтобы
внести свой вклад в строительст-
во нового передового общества.

ВАЖНАЯ ИНИЦИАТИВА
ВАРШАВА, 2а (Соб. корр.

«Правды»). Здесь создан Поль-
ский общественный комитет по
безопасности и сотрудничеству
в Европе. В комитет вошли вид-
ные государственные, общест-

венные и профсоюзные деятели,
рабочие, крестьяне, ученые, жур-
налисты Польши. Он будет спо-
собствовать усилиям, направлен-
ным на скорейший созыв обще-
европейского совещания.

Беседы в Нью-Йорке
НЬЮ-ЙОРК, 23. (ТАСС). Ми-

нистр иностранных дел СССР
А. А. Громыко встретился с ми-
нистром иностранных дел ПНР
С. Ендриховским и имел с ним
беседу, прошедшую в теплой,
дружеской обстановке.

А. А. Громыко принял также
министра иностранных дел Ира-
на А. Халатбари и имел с ним
беседу по вопросам советско-
иранских отношений.

Во время этих бесед обсужда-
лись также вопросы, стоящие в
повестке дня XXVI сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН.

НЬЮ-ЙОРК, 23. (ТАСС). Ми-
нистр иностранных дел СССР

А. Л. Громыко принял сегодня
министра иностранных дел Кип-
ра С. Киприану и имел с ним
беседу, в ходе которой были за-
тронуты вопросы двусторонних
отношений между СССР и Кип-
ром. А. А. Громыко встретился
также с министром иностранных
дел Швеции К. Викманом и ми-
нистром иностранных дел Нор-
вегии А. Каппеленом и обсудил
с ними некоторые международ-
ные вопросы. Во время бесед
А. А. Громыко с С. Киприану,
К. Викманом и А. Каппеленом
обсуждались также вопросы по-
вестки дня XXVI сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН.

Н а з н а ч е н ы
в ы б о р ы

ПРАГА, 23. (ТАСС). Исход»
из рекомендации ЦК КПЧ и ЦК
Национального фронта ЧССР,
Президиум Федерального собра-
ния ЧССР назначил выборы •
Федеральное собрание на 26 и
27 ноября 1971 года.

Н А Ч А Л А С Ь
П О Д Г О Т О В К А

БЕРЛИН, 23. (ТАСС). Сегодня
здесь открылось заседание На-
ционального совета Националь-
ного фронта, посвященное пол-
готовке и проведению выборов в
Народную палату и окружные
народные представительства
ГДР, назначенных на 14 ноября.

В работе заседания, которое
открыл председатель Националь-
ного совета Э. Корреис прини-
мают участие руководящие дея-
тели демократических партий N
массовых организаций, объеди-
ненных я Национальном фронте.

С докладом о подготовке к вы-
борам выступил член Политбю-
ро ЦК СЕПГ, член Президиума
Национального совета Нацио-
нального фронта А. Норден.

С О В Е Щ А Н И Е
А К Т И В А

СОФИЯ. 23. (ТАСС). Здесь со-
стоялось совещание партийного,
государственного и хозяйствен-
ного актива, посвященное выпол-
нению плана социально-экономи-
ческого развития страны, а так-
же вопросам развития сырьевой
базы. На совещании выступил с
речью Первый секретарь ЦК
БКП, Председатель Государствен-
ного совета НРВ Т. Живков.

Обмен письмами между
А. А. Громыко и В. Шеелем

В связи с заключением четы-
рехстороннего соглашения по За-
падному Берлину министр иност-
ранных дел ФРГ В. Шеель напра-
вил 7 сентября с г. письмо ми-
нистру иностранных дел СССР
А. А. Громыко, в котором отме-
чается аначение этого докумен-
та для разрядки напряженности
и обеспечения безопасности в Ев-
ропе.

В ответном письме А. А. Гро-
мыко подчеркнул, что указанное
соглашение наряду с договором
между СССР и ФРГ и договором
между ПНР и ФРГ призвано
стать важным элементом ста-
бильности в Европе, основываю-
щейся на признании сложивших-
ся здесь территориальных и по-
литических реальностей.

(ТАСС).

В западногерманском
парламенте

ХАНОЙ, 23. (ТАСС). Во время варвар-
ских налетов 21 сентября авиации США
на районы ДРВ в провинции Куакгбинь
американские пираты сбросили большое ко-
личество фугасных и шариковых бомб, а
также бомб замедленного действия. Ракета-
ми и из пушек они обстреливали мирных жи-
телей, работавших на поляк в районах Ну
ангнинь и Летхуе. Сообщая подробности об
•тих налетах, агентство ВИА указывает, что
в результате длившихся более шести часов
обстрелов и бомбежек было убито и ранено
иного мирных жителей, в большинстве жен-
щины и дети, разрушены жилища.

ПАРИЖ, 23. (Соб. корр. «Правды»). Каж-
дый четверг в здании международных кон-
ференций на авеню Клебер, как правило,
проходят заседания парижского совещания
по Вьетнаму. Однако сегодняшнее, 130-е за-
седание отложено. Об этом заявили вчера
вечером делегации ДРВ и ВРП РЮВ. кото-
рые решили не принимать участия в сего-
дняшней четырехсторонней встрече в знак
протеста против американских бомбардиро-
вок Северного Вьетнама, совершенных во
вторник по приказу администрации США.

Представитель делегации ДРВ Нгуен Тхань
Ле ознакомил журналистов с неопровержи-
мыми фактами, свидетельствующими о пре-
ступных действиях американских агрессо-
ров. В заявлении делегации ДРВ указывает-
ся, в частности, что в пиратском налете при-
няло участив несколько сот американских
самолетов. Они сбросили бомбы на многие
поселки, расположенные в глубине террито-
рии Северного Вьетнама, нанеся материаль-
ный ущерб мирному населению.

Опираясь на точные цифры и конкретные
факты, представитель делегации ДРВ пока-
зал неуклонный рост эскалации американ-
ских воздушных налетов на территорию Се-
верного Вьетнама.

Делегация ВРП РЮВ на парижском сове-
щании в распространенном здесь заявле-
нии в свою очередь сурово осудила вар-
варские бомбардировки американской авиа-

ВВС США возобновили
бомбардировку территории

Северного Вьетнама
•

Очередное заседание
парижского совещания
по Вьетнаму отложено

•
«Юманите»: Вашингтон
грубо нарушил взятое
на себя обязательство

цией густонаселенных районов ДРВ. В заяв-
лении отмечается, что делегация ВРП РЮВ
полностью поддерживает решение делега-
ции ДРВ не участвовать в очередном пле-
нарном заседании совещания. В заявлении
подчеркивается решимость южнопьетнам-
скнх [ютриоюв и всего населения Южного
Вьетнама вести борьбу плечом к плечу с на-
родом ДРВ и народами Камбоджи и Лаоса
до полного достижения всех целей, во имя
которых борются народы Индокитая: уста-
новления мира, независимости, нейтралитета
и демократии.

Французская печать отмечает, что причи-
ной возобновления американских бомбарди-
ровок ДРВ является провал «доктрины Ник-
сона».

Во французской столице серьезно встре-
вожены новыми агрессивными действиями
США в Индокитае.

В. СЕДЫХ.

ПАРИЖ, 23. (ТАСС). Отдав приказ авиа-
ции подвергнуть вновь бомбардировке Се-
верный Вьетнам, Никсон Гфосаст настоящий
вызов международной безопасности, пишет

Ив Моро на страницах газеты • Юманите».
Эти бомбардировки, подчеркивает он,

представляют серьезное нарушение между-
народного права и проведены США за не-
сколько часов до открытия очередной сес-
сии Генеральной Ассамблеи ООН. Вчерашние
рейды американской авиации против ДРВ
являются самыми массированными за по-
следние месяцы. Они являются грубым на-
рушением взятого правительством США обя-
зательства прекратить с 1 ноября 1968 года
все воздушные налеты на ДРВ

НЬЮ-ЙОРК. 23. (ТАСС). Авиация США
вчера вновь нарушила воздушное простран-
ство Демократической Республики Вьетнам.
Два американских самолета подвергли бом-
бардировке территорию Северного Вьетнама
в 123 км севернее демилитаризованной зо-
ны. Об этом сообщает агентство АП из Сай-
гона, ссылаясь на заявление американского
военного командования.

ХАНОЙ, 23 (ТАСС). Газета «Нян зан»
поместила сегодня редакционную статью,
посвященную боевым успехам патриотов
Индокитая.

В статье говорится, что крупные победы
борющегося народа Южного Вьетнама в
1970—1971 годах, наряду с успехами наро-
дов Лаоса и Камбоджи, явились новым по-
воротным пунктом в положении на Индоки-
тайском полуострове. Победы патриотиче-
ских сил Южного Вьетнама — это также
победы братских отношений Юга и Севера
страны, результат боевой солидарности на-
родов трех стран Индокитая, бескорыстной
помощи друзей на всех континентах.

Военные провокации США в Южном Вмт-
наме, Лаосе и Камбодже, поддержка Тхиеу,
недавний налет американских самолетов на
ДРВ, пишет газета, свидетельствуют о том,
что правительство США упрямо следует
курсом агрессивной войны. Но эта политика
агрессии обречена на провал, подчеркивает
«Нян зан*. Борьба вьетнамского народа про-
тив агрессии США, за национальное спасе-
ние развивается в благоприятных условиях.

В И З И Т Ы ,
В С Т Р Е Ч И

23 сентябри в Москву воз-
вратилась из поездки по стра-
на делегации Германской Де-
мократической Республики во
глав* с заместителе» Предсе-
дателя Совета Министров ГДР
Г. Вайцем.

В тот ж е дань заместитель
Председателя Совета Мини-
стров СССР, председатель Го-
сударственного комитета Со-
вета Министров СССР по нау-
ка и техник* В. А. Кириллин
дал обед в честь делегации.
Не обеде присутствовал посол
ГДР • СССР X. Биттнвр.

Из Москвы • Улан-Батор по
приглашению Великого Народ-
ного хурала МНР вчера отбы-
ла с официальным дружеским
визитом делегация Верховно-
го Совета СССР во глав* с за-
местителем Председателя
Президиума Верховного Сове-
та СССР, Председателем Пре-
зидиума Верховного Совета
Туркменской ССР А.-М. Клы-
чевым.

Председатель Совета Сою-
•а Верховного Совета СССР
А. П. Шитиков принял вчера
а Кремле посла Народной
Республики Болгарии в Совет-
ском Союза Стояна Гюрова
по его просьба.

' Вчера посол ЧССР в СССР
Богуслав Хнеупек устроил дру-
жескую встречу по случаю
дня чехословацкой печати. Во
время встречи группа совет-
ских журналистов вручены
юбилейные медали
основания КПЧ».

БОНН, 23. (ТАСС). После лет-
них каникул в Бонне начал ра-
боту западногерманский парла-
мент (бундестаг). Сегодня оппо-
зиционная фракция ХДС/ХСС ис-
пользовала его трибуну для на-
падок на правительственную по-
литику нормализации отношений
с Советским Союзом и европей-
скими социалистическими стра-
нами. По настоянию оппозиции
в бундестаге состоялись прения,
посвященные поездке федераль-
ного канцлера ФРГ В. Брандта
в Советский Союз.

Председатель оппозиционной
фракции Барцсль и лидер ХСС
Штраус обрушились на полити-
ку правительства ФРГ. Штраус
пытался извратить значение че-
тырехстороннего соглашения по
Западному Берлину. Выступле-
ния представителей оппозицион-
ной партии ХДС/ХСС показали,
что они по-прежнему не желают
признавать послевоенные реаль-
ности в Европе.

Отвечая оппозиции, канцлер
В. Брандт подчеркнул, что необ-
ходимо исходить не из проти-
вопоставления государств друг

другу, а из сотрудничества ме-
жду ними. Он указал на важное
значение соглашения четырех
держав по Западному Берлину,
которое содействует разрядке
напряженности в Европе.

Председатель парламентской
фракции СДПГ Г. Венер заявил,
что беседы между Генеральным
секретарем ЦК КПСС Л. И.
Брежневым и канцлером ФРГ
В. Брандтом в Крыму содейство-
вали разрядке международной
напряженности. Заместитель
председателя парламентской
фракции СДПГ Г. Апель указал,
что на встрече в Крыму был
сделан важный шаг на пути к
созыву общеевропейского сове-
щания по вопросам безопасности
и к сокращению вооруженных
сил и вооружений в Европе без
ущерба для участвующих госу-
дарств. Большое значение, под-
черкнул Г. Апель, имеет тот
факт, что в коммюнике указы-
вается на необходимость норма-
лизации отношении между ФРГ и
ГДР и приема обоих германских
государств в Организацию Объ-
единенных Наций.

ПАРИЖ, 23. (ТАСС). Сегод-
ня президент Франции Ж. Пом-
пнду устроил я Елисейском двор-
це пресс-конференцию для
французских и иностранных
журналистов, которая трансли-
ровалась по французскому радио
и телевидению. Ж. Помпиду от-
ветил на ряд вопросов, касаю-
щихся международного положе-
ния, валютно-финансового кри-
зиса капиталистического мира,
внешней политики Франции, по-
ложения в Европе. Президент за-
тронул также проблемы внут-
реннего положения страны.

Говоря о причинах нынешнего
валютного кризиса, президент
отметил, что инфляция, огром-
ный дефицит платежного балан-
са США и безудержный рост цен
привели к тому, что «обрати-
мость доллара стала в действи-
тельности фикцией». Он отметил,
что введение в марте 1968 года

Пресс-конференция президента Франции Ш
_ • ' е ,двойного золотого рынка означа-

ло само по себе «признание фик-
тивности обратимости доллара».
В настоящее время, указал
Ж. Помпиду, «международная
валютная система находится в
развалинах и ее надо восстанав-
ливать».

Ж. Помпиду заявил, что объ-
явленные недавно президентом
Никсоном финансово-экономиче-
ские меры, направленные на
«спасение доллара», являются не
чем иным, как «большой дубин-
кой», с помощью которой Сое-
диненные Штаты пытаются за-
ставить своих экономических
партнеров следовать в фарвате-
ре США.

В создавшейся обстановке, за-

явил он, Франция приняла меры,
необходимые для ограждения
своей экономики от наносящих
ей ущерб последствий валютно-
го кризиса. Он подчеркнул, что
Франция остается сторонницей
твердого паритета валют по от-
ношению к золоту. Он выразил
сомнение в том, что США рас-
положены на предстоящей кон-
ференции Международного ва-
лютного фонда с пользой для де-
ла вести переговоры о будущем
мировой валютной системы.

Ж. Помпиду подчеркнул, что
он остается решительным сто-
ронником разрядки международ-
ной напряженности и согласия.
Он отметил, в частности, что
разрядка международной на-

{ I Панам* после многоднав-
• иых бурных дебатов закрылась
• очередная сессия Межамерм-
• майского моиомнческого и со-
• циальиого совете |СИЭС|, на
• которой США вновь отвергли
{ мономнчаскне требования па-
• тниоам*рикансии| стран.
• За несколько дней до откры-
• тиа сессии партнеры США по
• переговорам направили пре-
• знденту Никсону послание, в
в котором выражался решитель-
• ный протест против предприна-
• ты! им чрезвычайных моиоми-
• ческих мер, грозящих потерей
е для Латнисиой Америки 1,5
• млрд. долларов ежегодно. Но
• переговоры закончипись, так
• н и * дев результата. Соединен-
• ные Штаты наотрез отмазались
• подписать одну из основных
е резолюций сессии, а которой
е содержалось требование об
! отмене дополнительной 10-
• процентной пошлины иа им-
• порт в США.
• Итоги ланаиских перегоао-
! рое, несомненно, заставят все-
5 рьез задуматься тех латиио-
в американских деятелей, кото-
• ры* все еще питают иллюзии
• насчет некоей «особой» эвии-
• тересоааниости Соединенных
• Штатов в укреплении «сотруд-
• ничаства» с и» южными сое*-
• дами, заинтересованности, но-
• торая-д* заставит а монце кон-
• цов вашингтонских стратегов
• разработать реалистический
• подход и проблемам своих
• партнеров по Организации
• американских государств.
• Раза* не говорит го, что про-
• июшло на сессии в Панаме, об
• истинной цене «особы» обяза-

, • тельста Соединенных Штатов
ш относительно «неприменения» к

своим южным соседям эконо-
чески! мер, которые оказы-

вали бы пагубное влияние на их
юномииу, обязательств о про-
|деним консультаций с лати-

пряженности, достижение сопа- • неамериканскими странами в
сия и сотрудничество с социа- • случае приинтиа Вашингтоном
диетическими странами являют- • каким-либо анешнежономиче-
ся необходимым условием пре- • с и и 1 санкций.
дотвращения войны. • Теперь ни для кого не е*к-

Ж. Помпиду заявил, что он ! рет, что такого рода обяза-
положительно оценивает итоги 2 тельстаа представляют собой
встречи В. Брандта и Л. И. ! всего лишь пропагандистскую
Брежнева и с надеждой смотрит ! уловку. На прошло и двух пет
на будущее Европы. * с тех пор, как нынешняа аа-

Президент подчеркнул, что ! шиигтонекаа администрация
четырехстороннее соглашение по • провозгласила политику «рав-
Западному Берлину, а также до- ; н о г в партнерства», «политику
говоры между СССР и ФРГ и • Р « ш и р е н и . торговли, по от-
Польшей и ФРГ «расцениваются Г — " . о " , - т е п е р ^ , : " ^
Францией как факторы, благо- . , ы н у ж д в н ы , ч т о „ „ „ „ „ „ ,
приятные для разрядки напря- ; испытать на собственной шку-
ж н т и т и я оглаия ;
женности, достижения согласия
и сотрудничества».

ЗАЯВЛЕНИЕ ПЛЕНУМА ЦК КПФ
ХЕЛЬСИНКИ, 23. (ТАСС).

Здесь опубликовано принятое на
пленуме ЦК КПФ заявление о
политике Китая.

Большинство компартий мира
дало отпор идеологии маоизма и
политике руководителей Китая
как чуждым марксизму-лениниз-
му, национальным и междуна-
родным задачам мирового ком-
мунистического и рабочего дви-
жения, а также национально-ос-
вободительного движения, гово-
рится в ааявлении. Коммунисти-
ческая партия Финляндии также
поддерживает такое мнение.

В политике руководства Ки-
тая произошли в последнее вре-
мя некоторые тактические изме-

нения. Это, однако, не означает
изменения основного курса, ко-
торый оказался ошибочным. Ру-
ководство Китая особенно сбли-
зилось с различными силами,
враждебными социализму, чтобы
усилить борьбу против Советско-
го Союза, других социалистиче-
ских стран и против междуна-
родного коммунистического дви-
жения. Это наносит большой
ущерб борьбе против империа-
лизма и капитализма.

Финские коммунисты стоят на
порциях политики мирного со-
существования стран с различ-
ным общественным строем и счи-
тают, что Китайская Народная
Республика должна получить

свое место в Организации Объ-
единенных Наций. «Вместе с тем
мы даем отпор любым попыткам
распространять идеологию мао-
изма и проводить антисоветскую
политику, в частности под деви-
зом «о сверхдержавах», который
распространяют руководители
Китая»,—говорится в заявлении.
В документе отмечается, что
Коммунистическая партия Фин-
ляндии делает все, чтобы содей-
ствовать единству международ-
ного коммунистического движе-
ния в борьбе против империализ-
ма на основе решений междуна-
родного Совещания коммунисти-
ческих и рабочих партий 1969
года.

Боссы отступают

; ре результаты жепансионист-
! ского курса США, подкрепля-
! емого, особенно а последнее
! время, циничными заявления-

• мн ° 10*-что л«™"««« *•»•-
! рика вообще иа имеет ника-
• «его значения для США.

В Латинской Америка растет
С

ЛОНДОН, 23. (Соб. корр.
«Правды»). Пять дней Лондон р р
оставался без газет. За эти дни • понимание того, что Соедмнен
владельцы газет понесли убытки 8 и ы « Штаты и страны контииен-
примерно в 2,5 миллиона фун- ^ '• н « "°'УГ б " т к партнерами а
тов стерлингов, а одна или две . У " " » " " . "° ГД« пер.ым, гово-
, е р » словами известного латнио-
буржуазные газеты оказались ; г м в р и 1 ( , н с к о г о п в л н 1 н ч в е 1 < о г в

перед угрозой банкротства в за- ! д в , 1 в л ) | 1 О Т М д в н а роль акулы,
просили пощады. ! а вторым — сардин. Такие

Вчера переговоры закончи- • встречи, как закончившаяся
лись — владельцам газет при-

• сессия СИЭС, демонстрируют
• не только империалистическую

добились некоторого повышения Е ' у т к П О Л И " < К | < официального
• Вашингтона, но и усиливающее-

зарплаты печатникам и оставили -
за собой право продолжать пе-
реговоры о дальнейшем увеличе-
нии зарплаты.

. . Виталий ЛЕВИН.

шлось отступить. Профсоюзы

О. ОРЕСТОВ.

• ся с каждым днем сопротивле-
! ииа латиноамериканских стран
• «той грабительской политик*.

ТЕРЕСАХ ВСЕХ НАРОДОВ

«50 лат

В Москву прибыла делега-
ция руководящих Р « 6 " н и к о »
судебных органов м п г
сотрудников юридического ко-
мит.та Совета Министров
Монголии во глава с предсе
дателем верховного суда
Р. Гунсзном.

По приглашению Националь-
ного собрани» Руандииской

23 с . н б р
отбыла

Р у д
Р.спублики 23 с.нт.бря из

бМосквы е Кигали
официальным визитом Д " " » -
ц и . Верховного Сов*та СССР
во глав, с членом П Р " " * " ? -
ма Верховного Совета СССР
М. 3. Шакироаым.

23 сентября заместитель
министра иностранных д*л
СССР Н. П. Фирюбин устроил
матоак в часть посла Индии
в Д о с к в . Д-Р. К. Ш. Ш.Л..И-

(ТАСС).

Итоги встречи между Гене-
ральным секретарем ЦК КПСС
Л. И. Брежневым и Федераль-
ным канцлером ФРГ В. Бранд-
том продолжают широко обсуж-
даться мировой общественно-
стью. Советские люди, тружени-
ки братских социалистических
стран, все прогрессивные силы в
Европе и далеко аа ее предела-
ми восприняли результаты
встречи в Крыму как сущест-
венный вклад в укрепление ми-
ра и безопасности народов, как
большую победу советской
внешней политики, успешно пре-
творяющей в жизнь программу
мира, разработанную XXIV
съездом КПСС.

Оздоровление
европейского
климата

Встреча в Крыму—яркое под-
тверждение того факта, что за-
ключение договора между СССР
и ФРГ способствует улучшению
политического климата как в от-
ношениях между двумя страна-
ми, так и в Европе в целом, ока-
зывает благотворное влияние на
весь ход дел на нашем континен-
т а «Брандт и Брежнев,—пи-
шет газета «Франкфуртер рун-
дшау»,— смогли а Крыму наме-
тить путь к разрядке в Европе».
Японская «Дейли иомиури» за-
являет, что встреча в Кры-
му имела «решающее зна-
чение не только для изменения
отношений между двумя госу-
дарствами, но и для создания
необходимых условий для на-
дежного и прочного мира в Ев-
ропе».

В коммюнике об итогах встре-
чи выражено твердое убеждение
в том. что ратификация и вступ-
ление в ближайшее время я силу
договора между СССР и ФРГ, а
также договора ПНР с ФРГ по-
зволят обеспечить решительный
поворот а отношениях между
названными странами в сторону
широкого, арочного, долговре-
менного сотрудничества к боль-
шой пользе для нынешнего и
будущего поколений народов
•тих стран и их сооедей, для
упрочения мира в Европе. Важ-
ное значение для разрядкк на-
пряженности в Европе имеет
нормализация отношений между

Виктор МАЕВСКИЙ, политический обозреватель «Правды»
ГДР и ФРГ на основе полного
равноправия, отсутствия дискри-
минации, взаимного уважения
независимости и самостоятельно-
сти каждого из обоих госу-
дарств в делах, касающихся их
внутренней компетенции, • ях
соответствующих границах.

События показывают, что про-
цесс нормализации отношений
в центре Европы происходит на
основе признания европейских
реальностей — незыблемости по-
слевоенных границ, существова-
ния двух германских государств,
на основе преодоления наслоений
тяжелого прошлого, реализации
идей мирного сотрудничества в
межгосударственных отношени-
ях. Это вновь демонстрирует
жизненную силу принципов мир-
ного сосуществования государств
с различным социальным стро-
ем, которые лежат в основе вне-
шней политики СССР и братских
социалистических стран.

«Решение актуальных задач в
борьбе за мир, обсуждавшихся на
XXIV съезде КПСС и на VII I
съезде СЕПГ, в результате че-
тырехстороннего соглашения по
Западному Берлину продвину-
лось на большой шаг вперед,—
пишет «Нойес Дойчланд».—Это
находит свое выражение также в
результатах недавней встречи
Генерального секретаря ЦК КПСС
Леонида Ильича Брежнева н
канцлера ФРГ Вилли Брандта.
Результаты этой встречи с удо-
влетворением приняты к сведе-
нию руководящими деятелями
Германской Демократической
Республики и Польской Народ-
ной Республики».

Руководители ГДР я ПНР за-
явили в совместном коммюнике,
что в интересах безопасности и
сотрудничества в Европе необхо-
димо возможно быстрее рати-
фицировать заключенные в 1970
году договоры между СССР и
ФРГ. ПНР и ФРГ я что даль-
нейшим шагом по атому пути
было бы признание Федератив-
ной республикой мюнхенского
договора недействительным с са-
мого начала.

Кая известно, возобновляются
переговоры между представите-
лями Чехословакии и ФРГ, имею-
щие существенное аначение для

дальнейшего оздоровления евро-
пейского климата. Широкий ре-
зонанс получила инициатива пра-
вительства Финляндии, которое
заявило о своей готовности пол-
ностью нормализовать отношения
с ГДР и ФРГ. Правительство ГДР
выразило согласие начать перего-
воры с Финляндией об урегули-
ровании отношений. Неоспори-
мым фактом нашего времени
стало то, что без ГДР сейчас не
решаются важные международ-
ные вопросы. Государство немец-
ких трудящихся заняло прочное
место в Европе, зарекомендовало
себя как активный проводник
миролюбивой политики. Вопрос
об отношениях с ГДР, как отме-
чает зарубежная печать, нахо-
дится в числе первоочередных
политических проблем, стоящих
перед рядом западноевропейских
и других государств.

Необходимы
общие усилия

Четырехстороннее соглашение
между СССР, Великобританией,
США и Францией создает хо-
рошие предпосылки для даль-
нейших практических шагов,
направленных на оздоров-
ление обстановки в центре Ев-
ропы, на укрепление безопасно-
сти и развитие сотрудничества
иа континенте. Все это благопри-
ятствует созыву общеевропей-
ского совещания с участием
США и Кангды. В Крымском
коммюнике указывается — и это
очень важно,—что СССР и ФРГ
намерены осуществить в бли-
жайшее время консультации друг
с другом, со своими союзниками
и с другими европейскими госу-
дарствами, чтобы ускорить про-
ведение такого совещания.

Братские социалистические
страны, чьи усилия неустанно и
последовательно направлены на
укрепление мира, выступили ини-
циаторами созыва общеевропей-
ского совещания. Предложения
социалистических стран находят
широкий отклик я поддержку со
стороны всех, кто не на словах,
а на дела заинтересован в ук-
реплении мира и безопасности на
континенте. Каждый мог убе-
диться в том, что Советский Со-

юз и другие социалистические
страны, предлагая созыв общеев-
ропейского совещания, исходят
из интересов всех европейских
народов, всех стран, так или
иначе связанных с проблемами
Еврппы. И реализация идеи соз-
дания и укрепления системы ев-
ропейской безопасности требует
общих усилий.

Важность совместных усилий
в укреплении европейского мира
подчеркнута в ходе нынешнего
визита Л. И. Брежнева в Юго-
славию.

Двусторонняя договоренность в
Крыму отнюдь не направлена
против какой-либо третьей стра-
ны. Она в интересах всех евро-
пейских народов. Она вписы-
вается как крупный политиче-
ский акт в разрядку европейской
напряженности. В деле укрепле-
ния безопасности в Европе на
реальной общеевропейской осно-
ве призваны сыграть большую
роль Франция, Англия, сканди-
навские и другие страны.

Как сообщил корреспондент
ДПА из Парижа, во француз-
ских официальных кругах выра-
аили удовлетворение по поводу
крымской встречи. Выдающаяся
роль Франции в европейских де-
лах общеизвестна. В Советском
Союзе с особым удовлетворени-
ем воспринимают дальнейшее
развития дружественных совет-
ско-французских отношений. В
то же время, как можно видеть
из выступлений печати, фран-
цузская общественность прояв-
ляет глубокий интерес к пред-
стоящему визиту во Францию
Л. И. Брежнева, полагая, что ре-
зультаты его окажут благотвор-
ное влияние на развития двусто-
ронних отношений и улучшение
европейской атмосферы.

«Уже давно пора перейти к но-
вой фазе в деле обеспечения ев-
ропейской безопасности.— спра-
ведливо пишет «Юманите» —
Сейчас, когда одна из пружин
•холодной войны» сломана в За-
падном Берлине, необходимо как
можно быстрее заняться созы-
вом европейского совещания по
безопасности».

Для разрядки и прочного ми-
ра на европейском континенте
большое значение имели бы
практические результаты в ре-

шении проблемы сокращения во-
оруженных сил и вооружений в
Европе без ущерба для участву-
ющих в этом государств. В
Крымском коммюнике указывает-
ся, что будущее европейскою
континента, как и других рай-
онов мира, должно строиться не
на военном противопоставлении
государств друг другу, а на ос-
нове равноправного сотрудни-
чества и обеспечения безопасно-
сти для каждого государства в
отдельности и всех государств
вместе. Советский Союз не раз
заявлял о своей готовности,
действуя в контакте со своими
союзниками, уделить должное
внимание всему комплексу вопро-
сов, связанных с сокращением
вооруженных сил и вооружений
в Европе.

Проблема разоружения—одия
из краеугольных камней совет-
ский программы мира, и на ре-
шение этой важнейшей пробле-
мы в интересах всех народов
также направлены советские
предложения о созыве конферен-
ции пяти ядерных держав к
Всемирной конференции по разо-
ружению, в которой могли бы
принять участия все без исклю-
чения страны мира.

В окопах «холодной
войны»

Прогрессивная обществен-
ность, реалистически мыслящие
политики с удовлетворением вос-
приняли итоги встречи в Крыму
как новое выражение миролю-
бивого курса ЦК КПСС и Совет-
ского правительства, как круп-
ную государственную акцию, от-
крывающую дальнейшие перспек-
тивы разрядки напряженности и
мобилизующую народы па ак-
тивные действия во имя укреп-
ления всеобщего мира. Но было
бы наивным полагать, что эти
итоги пришлись по вкусу тем,
кто не находит для себя лучше-
го места, чем смрадные окопы
«холошюй войны», реваншизма
и милитаризма.

В персональную атаку против
В. Бранота ринулся один иа гла-
варей реваншистов Штраус
Пресса Шпрингера палит из всех
стволов. Отвечая критикам из
стана реваншистов, •Франкфур-

тер рундшау» замечает: «После
многолетнего и опасного оже-
сточения дела в Европе пришли
в движение. Испытание перед
историей выдержат не близору-
кие критики, а такая федератив-
ная республика, которая в буду-
щем выполнит свои обязательст-
ва по сотрудничеству, возлагае-
мые на нас географическим по-
ложением и историей».

Всполошились И некоторые
яамшелые сторонники раскола
Европы, трубадуры натовской
Л01итики милитаризации и на-
гнетания напряженности. С Ели-
сейских полей доносится хрип-
лый голос «Фигаро», которая
стращает французов «опасно-
стью» признания послевоенных
европейских границ и тем, что
Европа-де перестанет быть «при-
датком американской мощи».
Ушедший в отставку с поста ге-
нерального секретаря НАТО
М. Брозио воспользовался оче-
редным натовским сборищем в
Лондоне, чтобы обрушиться на
Советский Союз по поводу его
•влияния в Средиземном море»,
а пришедший из этот пост
И. Луне на страницах «Шпиге-
ля» пустился в рассуждения о
..вреде разоружения в Европе!

На фоне нынешнего развития
событий, когда все сильнее про-
являются новые тенденции, стре-
мления к общеевропейскому со-
трудничеству, единству Европы,
голосом из прошлого прп.тучало
выступление главы внглийгкого
консерчативного правительства
Хита на той же ассамблее ассо-
циации НАТО, где выступал
Брозип. Английские консервато-
ры, прибегая к антисоветской
пропаганде, хотят углубить рас-
кол Европы. Они призывают
страны «Общего рынка» в по-
полнение к НАТО укреплять за-
падноевропейский военный сок»,
чтобы «обеспечить преимуще-
ства этой организации нал Вар-
шавским пактом». Эта политика,
неразрывно связанная с даль-
нейшей гонкой вооружений и на-
гнетанием напряженности,— по-
литика вчерашнего дня.

Не секрет, что в течение дол-
гого времени яденауэровский
курс западногерманских лиде-
ров, направленный против Со-

ветского Союза и других социа-
листических стран, был удобной
ширмой пля реакционной поли-
тики некоторых других западно-
европейских правительств, пред-
почитавших загребать жлр чу-
жими руками. Реализм нынеш-
него правительства ФРГ нано-
сит удар по этой «удобной» по-
зицчи. Председатель фракции
свободных демократов В. Миш-
ник, комментируя итоги встречи
Л. И. Брежнева и В. Бранпта,
имел все основания заявить,
что РСЛИ бы федеральное прави-
тельство при каждом решении
всегда прислушивалось к репли-
кам увязших в прошлом «крити-
ков», ФРГ и по сей день торча-
ла бы в окопах холодной войны
бг| всякой надежды на то, что
отношения между Востоком и
Западом постепенно изменятся
к лучшему.

Можно не сомневаться в том,
что сторонники «полипной вой-
ны», реваншисты и реакционеры
всех мастей будут стараться воз-
двигнуть новые препятствия на
пути к дальнейшему улучшению
европейского климата, развитию
общеевропейского сотрудниче-
ства. Хорошо известны их так-
тика проволочек, постановка
всякого рода «условий», попыт-
ки создать тупики там, где их
нет, их оголтелый антикомму-
низм и антисоветизм. Но это не
новое оружие. Оно не приносило
и не принесет успеха тем, кто к
Нему прибегает.

Европа вышла из окопов «хо-
лодной войны». В этих окопах
застряли лишь тс, кто забыл
взглянуть на календарь я убе-
диться в том, что сейчас не пя-
тидесятые, а семидесятые годы.

Крымская встреча продемон-
стрировала всему миру, что
страны Европы подошли к тому
новому этапу в развитии, когда
есть возможность покончить с
остатками «холодной войны», с
гонкой вооружений, сбросить
груз прошлого, который давит
на международную обстановку,
и двинуться вперед по пути, ко-
торый обеспечил бы прочный
мир на европейском континенте,
что, в свою очередь, содейство-
вало бы укреплению всеобщего
мира. От такого развития собы-
тий выиграют все народы, все
страны, выиграет мир.
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ДЕНЬ

Плюс сто
птицефабрик

КИШИНЕВ, 23. (Корр. «Прав-
ды» П. Богетениов). В Мопда-
• ии растет сеть крупны! меха-
низированный птицефабрик.
В >ТЙ дни «ступает • вксплуа-
тацию несколько ферм. Одна
из ник в колхозе «Победа Ок-
тшбр«» Единецкого района.
Полностью здесь механиэиро-
• аны раздача кормов, уборка
помещений и сбор яиц. Такие
же птичники с полной механи-
зацией основных процессов
сооружаются еще в шести
колхозах района. А всего в
республике строится более
сотни птицеферм, оснащенных
автоматическим обору довани-

И встанет
плотина

КЗЫЛ-ОРДА, 23. (Внештат-
ный иорр. «Правды» В. Цои). В
Бесарыкской долине, гам, где
когдв-то текла горная речка
Бес арык, начато строительство
плотины длиною более двух с
половиной километров и высо-
той с 12-этажный дом. Но по-
чему же на высохшем русле?

Оказывается, геологи на глу-
бине в пять метров обнаружи-
ли подземную реку. Теперь
надо перекрыть ее и доставить
воду на поверхность. Здесь бу-
дет образовано водохранили-
ще емкостью 15—20 миллио-
нов кубометров. Оно позволит
оросить пять тысяч гектаров
пустынных земель.

Рядом
с друзьями

ОДЕССА, 23. (Корр. «Прав-
ды» Д. Богма|. Кйраван черно-
морских кораблей вместе со
специальными судами НРБ и
ГДР занял трудовые рубежи
невдалеке от болгарского пор-
та Варны. Здесь сооружается
крупный торговый порт, а ря-
дом возводится новый про-
мышленный комплекс. Экипа-
жи советских судов —земсна-
ряда «Родина», дизельных ша-
ланд « Черноморская-10н и
«Днепр-4», танкера-бункеров-
щика помогают друзьям про-
кладывать судоходный канал и
углублять дно Варненского
озера.

Плиты
из стеблей

ТАШКЕНТ, 23. |Корр. «Прав-
ды» Н. Гладков]. В Сергели —
городе-спутнике Ташкента на-
чато строительство первого в
Узбекистане завода прессован-
ных плит. Сырьем для них бу-
дет служить гуза-пая—стебли
хлопчатника. Мощность нового
предприятия — два с полови-
ной миллиона квадратных мет-
ров плит в год.

Ондатры
расселяются

СТАВРОПОЛЬ, 23. (Корр.
«Правды» И. Лнно). Две груп-
пы охотоведов, егерей и уче-
ных-звероводов отправились
на необычную, но увлекатель
ную охоту. В Курском и Ново
троицком водохранилища
Ставрополья они отлавливаю'
ондатр для расселения их п
новым адресам. Эти две степ
ных озера стали своеобразны
ми фермами черной ондатры

НЕПОТУХАЮЩИЕ КОСТРЫ
На соискание Государственной премии

Многонациональна» литера-
ура народов Российской Фе-
[ерашш расцвечена яркими
алантами. В богатый цветной
'пор современной помии орга-
ично входят и произведения
1ДИОГО ии старейшин литера-

турного цеха Чувашии Якова
Ухсая.

Цопая книга народного пол-
а Чувашской АССР «Звезда

моего детства» *, состоящая из
трех полм («Звезда моего дет-
ства», «Встреча с Чапаевым»,
«Радуга над Сильпнйскнм лу-
гом»), выдвинута на соискание
Государственной премии СССР
1971 года.

Автобиографичность этих
|ро||:1нслс11ий очевидна, она по-

стоянно подчеркивается авто-
ром. И псе же книга выходит
.1а пределы лирического рас-

ка.ш II детстве поэта: в ней
емало эпических картин, тле
оказала жизнь чувашской де-
ю'нии накануне революции, в

тни Октября, в годы граждан-
кой воины.

Нищета и горе предстают пе-
)ед мысленным взором по:>та
1'трашными призраками про-
шлого, грозившего ему ги-
>ельк>.

Но. смерть поправ.
л рос
на аойлоив верблюжьем,

• Яков Ухсай. Зислда моего
пгтетин. Изд. «Сонстская 1'ос-

кн.. 1070. Псрпюл с чуваш-
кою К. Псаош и 11. Сторшнно-

каи веточка
моей Чувашии роаной.-
Эти слова приобретают в

книге символическое звучание.
Веточка Чувашии родной...
Именно и том и сила героя
поэм, что он все время ощуща-
ет теплоту родной земли, кров-
ную связь с ней. Голод, обиды
от богачей, заплаты на рубаш-
ке, капли пота, которые «в из-
раненное тело впиваются, как
битое стекло», не могли ли-
шить ребенка счастья сопри-
частности к добрым, хорошим
людям, народному труду, род-
ной природе.

Богатая и многокрасочная
природа, пробудившая в душе
мальчика полтический талант,
служит в полмах не только фо-
ном, на котором развертыпают-
ся драматические события, по
и важным средством раскры-
тия внутреннего мира челове-
ка. Чтобы передать в стихе
красоту своего края, автор ис-
пользует живописные детали:

Черемуха цветет —
май будто 1десь. ночуя,
сто лебединых стай
сошлись на берега.
Т а к может сказать только

человек, бесконечно влюблен-
ный в жизнь, сердцем воспри-
нимающий красоту родины.

По мерс разлития сюжета
аптор все больше сосредоточи-
вает пнимание на социальных
проблемах, на общественном
конфликте, постепенно приоб-
ретающем масштабность. Все

чаще юный Яша начинает за-
думываться над окружающим,
видеть противоречия жизни, а
затем сам становится актив-
ным участником событий.

Когда-то он гордился тем,
что отеп посадил его на ло-
шадь, «как царя на троп». По-
том мы встретим Яшу в толпе
деревенских парнишек, кото-
рые лепят «царя» из снега и
бьют его палками. Вот уже
Яша вместе с крестьянами-
бедняками участвует в захва-
те лугов у богача Пестрова...

Выразительны сцены вступ-
ления в деревню чапаевских
отрядов. Читатель смотрит на
события глазами героя, но ге-
роя возмужавшего, убежденно
го в непобедимости красных
воинов, их прославленного
командира Чапаева.

Здесь бытовая характеристи-
ка (мальчишки приносят бой-
цам волу, чапаевцы в спою
очередь накормили их из «ог-
ромного котла» похлебкой с
хлебом) сочетается с фольк-
лорными героическими и ска-
зочными мотивами. И портрет
командира («Глаза с прищу-
ром. Набекрень папаха, и бур-
ка — словно крылья от гро-
зы»), н емкие лирические об-
разы, вроде «я был орленком
под крылом орла» — все ша-
рено романтикой.

«Радуга над Сильбийскпм
лугом», завершая книгу, одно-
временно вводит нас в круг но-

вых взаимоотношений между
героями. Описание зверств
колчаковцев, сцены голода, как
следствия белогвардейского
грабежа, сменяются поэтиче-
ским рассказом о великой ра-
дости приобщения простого
чуваша, крестьянского сына к
большому миру созидательно-
го труда.

Тепло рисует поэт образы
тех людей, на чьи плечи вих-
ревое время революции возло-
жило особую ответственность:
открыть народам России свет
Великого Октября, помочь им
иайти верный путь в жизни.

Раскрывая благородство
чувств и переживаний предста-
вителя Советской нласти'Васи-
лия, отстаивающего права тру-
довых крестьян, всегда готово-
го, рискуя собственной
жизнью, защитить справедли-
вость (это Василий первым
бросился спасать Еньен, вдову
бойца-чапаевца, от кулацкой
расправы), ивтор с гневом
описывает козни местных ку-
лаков, вроде Якима Сусьме-
та, травившего семьи красно-
армейцев и сельских активи-
стов.

Сцена суда нал Якимом и
бандитом Танюком принадле-
жит к лучшим страницам кни-
ги. Здесь наглядно проявилось
тяготение Якова Ухсая к эпи-
ческому сюжету н широкому
использованию иародно-поэти-
ческих средств.

Национально - поэтические
традиция- чувашского народа
сказались в легенде о распис-
ной радуге-дуге, превращаю-
щей мечты в деВстмтель-
ность. Эта лекнда получает
многозначное истолкование,
наполняясь новым содержани-
ем: сверкающая радуга дала
мальчику белую лошадь, ко-
торая примчала его в Кремль,
к Ленину. И Ленин по-отцов-
ски ласково беседует с ге-
роем...

Пусть это только представи-
лось Якову в вещем сне, во
быль и сказка так приблизи-
лись друг к другу — ведь ви-
дел же он радугу-дугу, новое
побеждает в деревне, поля за-
сеяны пшенице"—значит, осу-
ществляются предначертания
вождя!

Но теперь уже родился поэт
Яков Ухсай, создающий, идя
за плугом вдоль борозды, пес-
ню о том,

Нам горвн хлеб и» лебеды.
Но »та горвчь
Принесла плоды —
В ней родилось
Большое наше счастье.
Книга «Звезда моего дет-

ства» переведена па русский
язык поэтами Р.. Исаевым и
Н. Старшииовым, сумевшими
сохранить национальное свое-
образие подлинника. И все же
в книге нередко можно встре-
тить вялую описателыюсть, ко-
торая тормозит движение сю-
жета. Надо полагать, автор и
переводчики продолжат рабо-
ту над поэмами.

В «Звезде моего детства»
Якова Ухсая звучит взволно-
ванный голос нашего современ-
ника, сердечно рассказываю-
щего о том, как «родилось
большое наше счастье».

А. ВЛАСЕНКО.

ДОРОГАМИ
П О И С К А

— В Тбилиси, древнюю столи-
(у Грулш, ведут ныне хорошо
роторгпные математические до-
пи. Здесь ужо несколько десят-

ое лет существует замечатель-
ая грузинская математическая
кола — школа Мусхглишвиаи.
клад Николая Ивановича в нлу-
у столь значителен, что еще
пюгио поколения специалистов
удут обращаться к его трудам,
|роложившим новые пути в ме-
.аннке и математике.

Широко известны капиталь-
но монографии Н. И. Мусхели-
1вмли «Некоторые основные аа-
,ачи математической теории
пругости» и «Сингулярные ин-

тегральные уравнения, гранич-
ные задачи теории функции и
некоторые их приложения к ма-
тематической физике». Обе пни
'достоены Государственных

премий СССР. Эти монографии
ногократно переиздавались в

Советском Союзе и за рубежом
па разных языках и служат на-
стольными книгами для матема-
тиков, механиков, физиков, ин-
женеров.

О всеобщем признании трудов
Николая Ивановича и его уче-
ников свидетельствует и тот
факт, что 23 сентября именно в
Тбилиси открылся симпозиум по
механике сплошной греды и род-
ственным проблемам математи-
ки, на который прибыли круп-
нейшие специалисты Советского
Союза и зарубежных стран.

Свою научную деятельность
Н. И. Мусхелишвили начал в Пе-
тербурге по окончании универ-
ситета, где он был оставлен на
кафедре механики для подготов-
ки к профессорскому званию.
Начиная с 1920 года его жизнь
тесно связана с Тбилисским го-
гуд.фп венным университетом.

Здесь он в течение многих де-
сятков лет возглавляет кафедру
теоретической механики, кото-
рая под его руководством до-
стигла больших успехов в реше-
нии сложных актуальных науч-
ных проблем и подготовке высо-
коквалифицированных кадров.

В 19'И году Н. И. Мусхели-
швили был в составе учредите-
лей Академии наук Грузинской
ССР. Ученые республики избра-
ли его президентом академии, и
вот уте тридцать лет Николай
Иванович бессменно занимает
этот высокий пост, на котором
особенно проявился его большой
организаторский талант. Под ру-
ководством II. И. Мусхелишвили
за три десятка лет академия
провела весьма плодотворные
исследования по многим отрас-
лям науки. Грузинская академия
заслуженно считается одним из
крупнейших научных центров
Советского Союза. Как член
президиума Академии наук
СССР, Николай Иванович вит
уже в течение 30 лет принима-
ет активное участие в разработ-
ке и проведении ряда государ-
ственных мероприятий по разви-
тию науки и техники во всесо-
юзном масштабе. Он — один из
инициаторов создания научных
и учебных центров физико-тех-
нического профиля. II. И. Мус-
хелишвили избран членом ряда
зарубежных академий наук и на-
учных обществ.

Николаю Ивановичу Мусхели-
швили исполнилось 80 лет, но н
теперь можно позавидовать его
бодрости, остроте и ясности
мысли. Он по-прежнему много
внимания уделяет подготовке
молодых научных кадров и свя-
зи большой науки с практикой.

г. Тбилиси.

Когда уроки позади

Много интересного ждет ребят
• свободные чаем после уроков,
Выбирай не вкус: спортивная
секция, пионерский театр, йена*
модельный кружок, студия изо-
бразительного искусства... Везде
по-своему увлекательный мир от-
крывается для школьников. И лю-
ди, вводящие в него детей, дела-
ют доброе дело: воспитывают
ребячьи характеры, развивают
вкус к творчеству, учат понимать
прекрасное.

На верхнем снимке — руково-
дитель детской балетной сту-
дии Днепропетровского Дворца
культуры железнодорожников
Н. Афанасьева проводит занятия
со своими питомцами. На снимке
внизу: «'тренировки» самых юных
пловцов в бассейне Челябинско-
го трубопрокатного завода.

Фото А. Пажомоев
и А. Васильева.

ФЕЛЬЕТОН на счастье
Розовощекий пенсионер ли-

хо крутил самодельный бара-
бан из плексигласа и тенор-
ком зазывал прохожих:

— Покупайте лотерейные
билеты! Не проходите мимо
вашего личного счастья!

Мимо своего собственного
счастья Павел Иванович Полу-
панов пройти не мог. Он оста-
новился рядом и решительно
протянул за ним руку:

— Давай!

— Почему же однн7—спро-
сил продавец. — Возьмите
еще хотя бы парочку.

— А зачем мне столько
счастья,— скрэмно сказал
Павел Иванович,— я ведь то-
же пенсионер. Мне много не
надо.

Придя ломоП, Павел Ивано-
вич потрепал за вихры внуков,
подмигнул дочери Зине и зя-
тю Федору и пообещал всем
вообще:

— Вот выиграю «Волгу»,
возьму и подарю ее вам. К а -
тайтесь на здоровье!

На это обещание внуки толь-
ко хихикнули, а дочка Зина
посмотрела на своего мужа
Федю с укоризною, как бы
говоря:

— Это все равно, что ты мне
когда-то грозил звезду с неба
достать. Что от этих ваших
разговоров толку?

Что касается мужа Феди, то
он своего обещания и в самом
деле не выполнил: до звезды
он не дотянулся. А вот пен-
сионер Полупанов схватил
свое счастье за хвост —
взял, да и выиграл на тридца-
тикопсечный билет автомаши-
ну. И не какую-нибудь мало-
литражку, а самую настоя-

щую «Волгу» цвета морской
волны.

Но «Волгау-то одна, а пре-
тендентов на нес оказалось
трос: дочка Зина, сын Нико-
лай и зять Федор. И каждый
протянул руку за своим сча-
стьем:

— Мне!
— Выло б мне, старому, три

билета купить,— почесал за-
тылок Павел Иванович.— Вы-
играл бы три «Волги» и ду-
мать не о чем. Одну — Зине,
вторую — Николаю, третью —
Федору. А теперь гадай: ко-
му отдать. У всех родствен-
ные чувства взыграли!

Решил лед «Волгу» дочери
Зине подарить. Зять Федор,
хоть я мужем ей приходится,
на дыбы поднялся. Ноту за но-
той шлет. Наконец, и ульти-
матум предъявил:

— Либо «Волгу» персо-
нально мне дарите, либо я вам
больше не родственник.

— А как же насчет звезды
с неба? — напомнила мужу
Зина.

— Звезда звездой,—заявил
Федор, — а «Волга» «Вол-
гой». В общем, выбирай: либо
у меня машина, л у тебя муж.
Либо у тебя машина, а у нас
развод.

— Выбираю «Волгу»,—чуть
поразмыслив, сказала Зина.

— Беру развод,— обречен-
но вздохнул Федор и смахнул
слезу рукавом.

Супруги без лишних прово-
лочек развелись и разделили
имущество, квартиру и де-
тей.

Пока Зина и Федор ликвиди-
ровали свой семейный очаг,
брат Николай тоже не сидел
сложа руки. Он прибыл на се-

мейное пепелище с берегов
Черного моря и подлил масла
в огонь. Чтобы уж все сгорело
до последней головешки.

— Зачем тебе машина,—за-
явил он сестре,—ты женщина,
обращаться с ней не умеешь.
Лучше отдай се мне. Все-таки
мы же родственники.

— Не отдам,— уперлась
Зина.

— Тогда проДаП, сестри-
ца,—продолжал играть на род-
ственных струнах Николай и
при этом начал называть раз-
личные денежные суммы, ко-
торые он по-родственному
дал бы за «Волгу».

— Ни за какие коврижки,—
отрезала сестра, услышан но-
елслиюю цену, которая пока-
залась си до обидного малой.

Держась уже за самые ос-
татки родственных уз, Нико-
лай тоже предложил сестре
выбрать между ним и маши-
ной.

— Конечно, машина,—сно-
ва выбрала .Чипа.

Сунулся было Николай со
своими родственными чувст-
вами к отцу. Просил повлиять
на сестру. Все-таки выигрыш-
то его был. К родственным
чувствам Николай предлагал
отцу еще и полную стоимость
«Волги»:

— Все-таки то, что я впм
Даю, на дороге не валяется.

Но, видно, в этой семье
родственные привязанности
ценились не очень высоко, и
потому прибавка к ним должна
быть кула выше, чем называл
Николай. Сделка не состоя
лась. У отца и дочери были
другие планы.

Разобиженный Полупанов-
младший отбыл не солоно хле-

башни к месту своего житель-
ства, заявив, что отныне счи-
тает себя круглым сиротой и
просит не указывать его как
родственника лаже в анкетах.

А вскоре и злополучная
«Волга» улетела от Полупано-
вых. Продали ее отец с доче-
рью, хотя и не такому близко-
му и родному человеку, как
Николаи, зато по очень хоро-
шей цене.

Вот, собственно, и вся це-
линоградская история.

Каковы же ее итоги? Ито-
ги печальны. Семья Полупано-
вых развалилась, как карточ-
ный ломик. Отец потерял сы-
на и зятя. Сестра поссорилась
с братом. М у ж развелся с же-
ной. Дети остались без отца.

Крупный выигрыш приносит
в лом обычно счастье. Но
крепость семейных уз испыты-
вается и счастьем. Неподго-
товленными оказались к тако-
му испытании! Полупановы.

Выше упомянутые семейные
узы сотканы у них из самого
чтэ ни на есть непрочного ма-
териала: мещанского пред-
ставления о семье, как ячейке
Для накопления. I) семье По-
лупановых самым страшным
грехом считалось учинить ца-
рапину на полированном сер-
ванте.

В заключение тем не менее
хочется повторить призыв ро-
зовощекого пенсионера:

— Покупайте лотерейные
билеты. Не проходите мимо
вашего счастья!

Но прежле, чем купить би-
петик, полумайте, что вы под-
разумеваете пол счастьем. Ес-
ли то же, что Полупановы, то,
может, лучше пройти мимо.

А. ПАВЛОВА.

е п о р т • ж

с дельты Волга

НА ЭКРАНАХ
ТЕЛЕВИЗОРОВ

24 сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 10.0') —

Нинщ'ТН 10. 1 Г, •—- Для Ш.СО.-.Ы.И-
ьпи. «Рнсгкты о мри мод**».
10.-40 — «Три и.чюс дпп-. Худи-
жестыеииып фильм. (Ни. тел.).
1 .̂0"] — «Сельская стриди».
ИМ Г» — В эфире —«Мо.юдпить»*.
(Ци. тел.). 1М.00 Веседп с учи-
гтнмкими межлчипродноП проф-
союзной кишки-рем ним по соци-
ильному стрнхошшию. 1Л.15 и
17.05 - Новости. 17.1Д — «Усто».
Документ.! ьны и телефильм.
(Цп. тел). 17.10 -«Рассш.пы о
коммунистах». 1Н.00 — Пшюсти.
1Н.0Г> — Для школьником. Пе-
рс дп'ш о творчестве В. Кп-
Т.ШК1. 10 40 — «Млмп п хок-
К1'П». Премьера докумеп-
тичыюгп телефильма, 19.00 —
«Русский рпмпне». Передача
Ли. (Цв. тел). Щ.Э0 — «США:
опасность спрпни». 20.00--«Ар-
тистическое лото». Му^ыки.'н.-
пия прпграммн. 31 00 '— «Вре-
мя» 21 30 — В. Лаврентьев
•Снетлия* Премьера телеспек-
такля. 23.10 — «Мйм Марсель
Марго». Телефильм. (Цп. тел.).
2Л.55 — Нопости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. 18 30 —
• На мог,нппско(| орбите» 19.00 —
Для школьников. «Сами о се-
бе». 19.30 — Концерт. 20.30 —
«Горн.тоит». 21 мо — «Встречи
с Игорем Ильинским». Худо-
жественный фильм. 23.00 —
Московские попостн.

ГДЕ РЕКА
ВСТРЕЧАЕТСЯ С МОРЕМ

Каждую «еску и каждую
осень по глубокоюднын прото-
кам с морскиж просторов подни-

маете) на раздолье коренной
Волги осетры, белуги и севрюги.
Оттуда они начинают свой дале-
кий путь к местам нереста, упор-
но преодолевав течение могучей
реки. А на раскатах, где из ты-
сяч рукаво» и ериков Волга как
бы выплескивается из берегов в
море,—царство частиковых. Тут
осетровые не держатся.

Раскаты — это еще не море,
но уже и не Волга. На них еще
есть небольшое течение, а вода
тут не только пресная, но и чи-
стая. Суда могут ходить к рас-
катам лишь по нешироким про-
токам, которые сливаются у го-
ризонта с серо-голубыми прос-
торами моря. По сторонам про-
ток заросли куги, чакана, в них
прячутся от любопытных люд-
ских глаз миллионы уток, гусей
и всякой другой живности.

На раскаты выходит и Ки-
гач — судоходная протока, убе-
гающая далеко на восток от ко-
ренной Волги.

В переводе на русский Ки-
гач — Вилючий. И действитель-
но, эта протока виляет по дель-
те удивительно замысловато.

На Кигаче стоит Чертонбай-
ский рыбозавод, промысел для
которого ведут восемь рыболо-
вецких колхозов Денгизского
района. Во время осенней путины
рыбаки спускаются по Кигачу
на раскаты а промышляют I
специально отведенных зонах.

Районный инспектор Джам-
бул Бегалиев, инспектор Утеп-
берген Сисенгалиев и другие ра-
ботники рыбоохраны строго сле-
дят не только аа соблюдением
правил добычи, но и за восста-
новлением рыбных запасов.

Во время утреннего просмот-
ра «морд» («морда» — специ-
альное орудие лова) в звене Сер-
гея Григорьева выпускали в во-
ду нагулявшихся аа лето, зажи-
ревших лещей: рыба еще не соз-
рела для засола.

И все-таки уловы были хоро-
ши'. Звено Вязового в то утро
сдало на приемный пункт Куан-
дыку Бнсекенову более восьми
центнеров в основном живой

рыбы. Уснувшую рыбу на специ-
альных баржах перекладывают
льдом и везут на аавод обраба-
тывать. Живую в специальных
прорезях поднимают до само*
Астрахани.

Секретарь партийно* оргавя-
»ации X. Избасов говорит

— За последние годы много
сделано для восстановления рыб-
ных запасов в дельте Волги.

У Кигача мы встретили группу
школьников, везущих яа телеге
молодь сазана из обмелемих
уже озерков. Ерик Серсенбма.
ученик 9-го класса, второй ГОД
командует юными рыболовами.

— А сколько всего ваша
бригада отловила и пересадила
за это лето молоди в Волгу?

— Четыре миллиона.
Об увеличении аапасов части-

ковых думают и директор Чер-
тонбайского завода М. Кадыров,
и председатели рыболовецких
артелей. Сейчас уже отпущены
средства для углубления Ганюш-
кинской и ТелячеЙ проток, что-
бы после мелиоративных работ
по ним могла подниматься в
Волгу, а значит, и в дельту не
только частиковая, но и красная
рыба. Работы уже ведутся.

Ныне в приморской части
волжских рукавов с каждым го-
дом приходит на нерест все
больше судака, воблы, леща, са-
зана. А мест для нереста не хва-
тает. Каспий постоянно отсту-
пает, дельта реки растет, пото-
му что Волга выносит на раска-
ты много ила и песка.

На раскатах нужны большие
мелиоративные работы, чтобы
свести огромные площади чака-
на и кути. Мелиораторы уже об-
завелись специальными машина-
ми — камышекосилками.

Ныне годовой план Чертоя-
байскому рыбозаводу — семьде-
сят девять тысяч центнеров. За
первое полугодие рыбаки добы-
ли около пятидесяти тысяч. Сей-
час идет осенняя путина, обеща-
ющая хорошие уловы.

А. МЕРКУЛОВ,
А. СУКОНЦЕВ.

(Спец. корр. «Правды»).
Г^рьевска» область.

МЕДАЛЬ ДЕБЮТАНТА
ЛИМА, 23. (ТАСС). Чемпионом мира среди штангистов полу-

среднего веса стал дебютант первенства 23-летний студент из
Благовещенска Владимир Каныгин со вторым за всю историю
спорта результатом я сумме троеборья—477,5 кг. Серебряным
призером оказался норвежец Лсйф Енсен—467,5 кг, а бронзо-
вым — итальянец Ансельмо Сияьвино—465 кг.

«УРОЖАЙНЫЕ МАТЧИ»
Кроме матча СССР—Север-

ная Ирландия, принесшего
победу со счетом 1 :0 совет-
ским футболистам, 22 сентября
( огтонлись и другие отборочные
матчи чемпионата Европы. В
Крлсове польские спортсмены
т и л и верх над сборной Турции
си счетом Л : ! , Три гола н но-
рита гостей провел Любань-
ский. В восьмой группе лидиру-
ет сейчас команда ФРГ, у ко-
тируй после четырех игр семь
ичков, у сборной Польши на
два меньше. Именно с футбо-
листами ФРГ проведет очеред-
ную встречу польская команда.

Румыны победили финнов в
Хельсинки - . 1 : 0 . Это был матч
участников первой отборочной
группы, в которой лидируют
чехословацкие футболисты,
имеющие семь очков из восьми
возможных. У румын- 5 очков.

Напомним, что нашей коман-
де, лидирующей в четвертой
отборочной группе, предстоят в
октябре еще дна матча: 13-го
в Белфасте со сборной Север-
ной Ирландии и 27-го в Испа-
нии со сборной этой страны.
После этого определится побе-

дитель группы, который полу-
чит право выступать в чет-
вертьфинале чемпионата.

Вот положение команд в чет-
вертой отборочной группе:

И в Н П Мячи О
1. СССР 4 4 0 0 1 2 - 3 8
2. Испания 3 2 0 1 6 — 2 4
3. Се». Ирлан-

Йия 4 2 0 2 1—4 4

ипр 5 0 0 5 2 - 1 * О
Небезынтересно мнение го-

стей о московском матче. «Я ни-
когда не думал, что мы сыграем
таким обраюм. Я не ожидал
такого исхода»,— гмявил по
окончании встречи сборных
футбольных команд СССР и
Северной Ирландии лучший из
футболистов гостей, знаменитый
Джордж Бест. Опытный фут-
больный ас, играющий за один
из сильнейших английских
клубов, Бест добавил, что в
проигрыше футболистам сбор-
ной Северной Ирландии оста-
ется винить... соперников, су-
мевших навязать им свою иг-
ру. Советские футболисты с
их напористой, азартной игрой
в центре поля оказались очень
неудобными «партнерами» —
таково мнение известного напа-
дающего.

ТУРНИРНЫЕ ВЕСТИ
4> ШАХМАТЫ. Советский

гроссмейстер Е. Васюков побе-
дил • международном турнире,
проведенном на болгарском
курорте Золотые пески. Он на
пол-очка опередил занявшего
второе место румынского гросс-
мейстера ф. Георгиу.

Эис-чемпион мира Т. Петре-
сян прибыл в аргентинскую
столицу, где 30 сентября на-
чнется финальный матч пре-
тендентов на мировую шахмат-

ную корону с Р. Фишером на
США. Последний прибудет •
Буэнос-Айрес в пятницу. Матч
из 12 партий состоится • муни-
ципальном театре «Сан-Мар-
тин».

• ФУТБОЛ. Матч первенства
страны между московским
•Спартаком» и аорошнлоаград-
сной «Зарей» закончился со
счетом 2 : 0 в пользу спарта-
ковцев. (ТАСС).

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. 10.ПО и
12.^5 —Для учащихся 8-х клас-
сои. Литерптура, «Русский ро.
мпнтн:>м». 11,45 — Для учащих-
ся 3-х классов. Природоведе-
ние. «Формы земной поверхно-
сти. Рппнкны. Горы». 13.20 —
Для учащихся Я-х классов. Ли-
п 1'ратура «А. Н. Островский н
Малый театр». 17.25 — Для
учащихся 7 — 10 х классов Ис-
тория. «Моснпп древняя».
1И.00—Для учащихся У х клас-
сом. Общая Лиологня. «Эволю-
ционном теории Лнмиока»

ЧЕТВЕРТАЯ ПРОГРАММА.
1П 30 — Нопости, 19 35 — «Кн-
нопапорами» 21 00 — Играет
'ШСЛУЖРНПЫИ ПрТНСТ РСФСР
В. Климов 21.3.1 — «Трудный
хлеб». Документальным теле-
фильм. 22.20 — Нопости.

ЧТО ПЕРЕДАСТ РАДИО

24 сентябри
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 8.45 -

«Ниш отдых». Я.00 -- Речь Ге-
нерального секретари ЦК КПСС
тонприщп Л. И. Врсжнепа ни
митинге коллектшш па вода
плектронной промышленности а
Нему не. Н 30 — Симфоничес
клн муяьшп. 10.05 — Радио-
театр «Малыш». Г.Х. Андер-
сен «Дюймовочки» Радиопоста-
новка. 10 35 — «Музыкальная
шкатулка » 11.10 — « П роблемы
сверхчистых веществ». Радио-
очерк. 11.30 — Музыкальная пе-
редпчп и л Бухареста. 12.15 —
Концерт по зпппням рабочих
Вузулу не кого пптотринспортно-
го предприятия, 12.30 — «У нни-
цнптороп сореннпвпнин--нефтя-
ннкап Снбнри». Репортаж.
13 00 — «Рижское лето». Музы-
кальное рпднообопрение 14.00 -

«Человек I! его дело». 14.15 —
Песни из кинофильмом. 14.:Ш —
-В странах с1Щиилн:|Мн». 15.15 —
С. Рихманннпи — ПерпьШ кон-
церт для фортепьяно с оркест-
ром. 15.45 — «Сила соревноаа-
ния». Беседа. 16.00 — Для де-
тей. «Мелодии ни почтогой сум-
ки». Ш.1.Г1 -- Рндио — для уро-
ка. История. «Приключения пер-
вобытного мальчика». 17.00 —
«Юность»: «Слушай, воин, слу-
шай, солдат!» 1Н.00 — На темы
дня. 18.10 — «Новые яапнеи хо-
ри русской погни и оркестра
русских нарилных инструмен-
тов Всесою.чпого рпдно и теле-
ипленпя» 18 10 — «Ленинский
университет миллионов».

« Марксисте коленннсная идео-
логия — лухооноо оружие в
борьбе по коммунистическое
пргпбрапппание общества». Ве-
села. 19.20 — «Писатель, рево-
люционер интернационалист».
К 90-летию со дни рождения
Лу Синя. 19.40 — Прпн.щсдеинн
М. Глинки и Л. Даргомыжского.
19 45 — К. Фелин «Я был акте-
ром». Рпссшг). 20 45 — Между-
нпродныН лнепник. 21.00 —
Эстрадное ободрение. 22.30 —
• ЮНОСТЬ».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. Я 30 —
П. Попицнч. «Брале все же
встретил Крыгпую Армию». Рас-
сказ югослциского писателя.
в.20 — «Песни Сванетии».
10.30 — Песни советских ком-
по.читоров. 11.30 — «В дет-
ском рндиотеатре». «Братство
Леадомных ияеторов». 12 30 —
Концерт участников художест-
венной самодеятельности.
13.00 — «Современная туркмен-
ская литература». 14.00 — За-
рубежные мелодии. 15.00 — От-
рыпки ил оперетт Р. Пляикетта
и Ш. Лекока. 15 30 — В. Васи-

льев «Иванов катер». Главы
И1 понести. 1600 — Концерт.
1В.00 — «В детском радиотеат-
ре». 10. СОТНИК «Кик я был са-
мостоятельным». 19.30 — «Слу-
шая В. Софроницкого». 20.40 —
Концерт камерного оркестра
Загребского радио и телевиде-

22.30 - Эстрада, песни.
тннцы. 23.30 - П. Мернме «Рай
и нл». Радиоспектакль.

СЕГОДНЯ В ТЕАТРАХ

БОЛЬШОЙ ТЕАТР - гастро-
ли Венгерского государствен-
ного оперного театра (Венгер-
ская Народная Республика) —
Коронация Поппеи (опера)

Гастроли государственного
Армянского академического
театра им. Г. Сундуияна (в по
мещенни Малого театра) —
Отелло; 25/1Х в 12 час - Мое
сердце в горах.

МХАТ им М. ГОРЬКОГО —
Обратный счет.

ФИЛИАЛ МХАТ им. М. ГОРЬ-
КОГО - Село Стеланчиково.

ТЕАТР им. Енг. ВАХТАНГО-
ВА — Антоиий и Клеопатра

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ТЕАТР КУ-
КОЛ — Большой пал — спек-
тпкль государственного Буда-
пештского театра нунол — Не-
равлнный принц. Чудесный
мандарин. Петрушиа. Начало а

КАКАЯ БУДЕТ ПОГОДА

Сегодня диен в Москве и Мо-
сновсиой области ожидается пе-
ременная облачность, в., о с а *
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